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В Свирске ликвидированы 

жилищные очереди

Иркутский госпиталь ветеранов 

готовится к юбилею Победы 

В «Аистенке» поставили 

спектакль в формате 5D 

СЛЮДЯНСКИЙ РАЙОН
С июня 2015 года еженедельно из Иркутска будет отправляться ретропо-
езд, следующий по Кругобайкальской железной дороге. Как сообщили в 
пресс-службе ВСЖД, популяризация железнодорожного туризма внесет не 
только новый импульс в развитие ВСЖД, но и будет способствовать эконо-
мическому росту региона, а также создаст благоприятные условия для укре-
пления культурных связей между Россией и иностранными государствами. 
Предполагается, что в состав поезда войдут пять вагонов в едином ретро-
стиле, для проводников специально сошьют соответствующую форменную 
одежду. Во время движения поезда по маршруту Иркутск – Слюдянка – Порт 
Байкал для туристов организуют развлекательную программу, экскурсию 
по историческим местам.

Александра Белкина

ЧЕРЕМХОВО
Более 22 млн рублей сэкономили в Черемхово по итогам муниципальных 
закупок в 2014 году. Как сообщила начальник отдела по регулированию 
контрактной системы в сфере закупок администрации города Ирина 
Бабицина, всего участие в 604-х муниципальных закупках приняли 56 
заказчиков и около 240 поставщиков, исполнителей и подрядчиков. 
– Если изначально заказ был размещен на общую сумму 580,1 млн рублей, 
то его итоговая сумма составила 557,5 млн рублей. Таким образом, произо-
шла экономия бюджетных средств, – отметила Ирина Бабицина.
По ее словам, по причине несоответствия установленным требованиям к 
документации 39 заявок к участию в торгах допущены не были.

Ольга Глинская 

УСТЬ-ИЛИМСК
В Усть-Илимске весной пройдет традиционная ярмарка социальных про-
ектов. Как сообщили в пресс-службе городской администрации, ее цель 
– оказать материальную поддержку муниципальным учреждениям и обще-
ственным объединениям в реализации проектов, направленных на разви-
тие социальной сферы. Тематика проектов включает в себя экологическую 
безопасность, развитие образования, культуры и спорта, реабилитацию 
инвалидов, патриотическое воспитание молодежи и т.д. В прошлом году на 
ярмарке было презентовано 54 проекта, большинство из которых получили 
поддержку от местных предпринимателей.

Оксана Хлебникова 

ОЛЬХОНСКИЙ РАЙОН
В поселке Сахюрта ведется строительство двухквартирного дома по про-
грамме переселения граждан из ветхого жилья. В прошлом году один дом 
для переселенцев был сдан в эксплуатацию в поселке Шара-Тогот, сообщил 
глава Шара-Тоготского муниципального образования Михаил Нагуслаев. 
Кроме того, в обоих населенных пунктах были установлены детские игро-
вые площадки по проекту «Народные инициативы». А на деньги бюджета 
МО в поселке Курма построили водонапорную башню. 

Оксана Хлебникова 

ТАЙШЕТСКИЙ РАЙОН
В селе Талая в этом году запланировано провести работы по берегоукре-
плению. Как сообщил глава Тальского МО Сергей Пастушенко, жилые 
дома расположены на левом берегу реки Бирюса, и в последние годы вода 
подошла к ним очень близко – на четыре-пять метров от строений. В связи 
с этим несколько домов было снесено. Сегодня в селе проживает порядка 
400 человек. Работы по берегоукреплению планируется провести в два 
этапа – в 2015 и 2016 годах. 

Оксана Хлебникова 

КУЙТУНСКИЙ РАЙОН
В Куйтунском районе состоялся конкурс рисунков «Коррупция глазами 
детей». Его участниками стали воспитанники художественного отделе-
ния межпоселенческой школы искусств и дома детского творчества. Как 
рассказал мэр Куйтунского района Андрей Полонин, задача конкурса 
– привлечение внимания подрастающего поколения к проблеме противо-
действия коррупции, поддержка творческих инициатив детей, развитие 
гражданской активности учащихся. На днях победители конкурса и их пре-
подаватели получили дипломы и подарки. 

Оксана Хлебникова

АНГАРСКИЙ РАЙОН
Более 300 жителей Ангарского района приняли участие в праздновании 
Белого месяца – Нового года по буддистскому календарю. Руководитель 
Бурятского культурного центра «Туя» Ирина Андреева пожелала благополу-
чия и успехов всем, кто проживает на ангарской земле. Маленькие артисты 
рассказали легенду о 12 животных-покровителях каждого года восточного 
календаря. Продолжили праздник выступления творческих коллективов 
из Одинска, Усть-Орды, Осы и Бохана. Земляки угощали друг друга белой 
пищей, желали процветания и дружбы всем народам, населяющим земли 
Прибайкалья. 

Ирина Бритова

НОВОСТИ РЕГИОНА

4

ОБЪЯВЛЕНИЕ

3 марта 2015 года с 10.00 до 12.00 состоится прием граждан в при-
емной президента РФ в Иркутской области (Иркутск, ул. Ленина, 1а). 
Его проведет руководитель территориального органа – представителя 
МИД России в Иркутске Людмила Анатольевна Курбатова. В ходе 
приема планируется рассмотрение обращений граждан по вопросам, 
входящим в компетенцию Министерства иностранных дел РФ. Запись 
на прием производится по адресу: Иркутск, ул. Чкалова, 38. Обращение 
оформляется в письменной форме на имя президента РФ В.В. Путина. 
По вопросам записи на прием граждане могут обратиться по телефону 
8(3952)25-60-34. 

Губернатор Иркутской 

области Сергей Ерощенко 

посетил с рабочей поездкой 

Нижнеудинский район. Глава 

региона провел совещание по 

развитию лесопромышленного 

комплекса в Алзамае, после 

которого руководитель 

агентства лесного хозяйства 

региона Юрий Михайлов был 

отправлен в отставку. Также 

глава Приангарья побывал в 

Тофаларии. В поселке Алыгджер 

губернатор пообщался со 

школьниками, встретился 

с представителями общин 

коренных малочисленных 

народов. В завершение 

визита в Нижнеудинске 

состоялось выездное заседание 

правительства Иркутской 

области. 

Проблемы с координацией

Прибыв в Нижнеудинский район, 
Сергей Ерощенко, члены правительства 
и Законодательного Собрания региона, а 
также представители силовых ведомств, 
первым делом отправились в лес – к 
местам незаконных рубок. По данным 
ГУВД по Иркутской области, в Нижне-
удинском районе вопрос борьбы с чер-
ными лесорубами стоит наиболее остро. 
Только в январе 2015 года в районе было 
возбуждено 21 уголовное дело, 19 из них 
в Алзамае. 

Начальник главного управления МВД 
по Иркутской области Андрей Калищук 
отметил, что всеми этими вопросами зани-
маются в основном сотрудники полиции, 
а представители территориального отде-
ла лесного хозяйства административные 
протоколы почему-то не составляют. 

Ситуацию в лесоперерабатывающем 
комплексе региона продолжили обсуж-
дать на совещании в Алзамае. Главным 
вопросом на повестке дня стали меры по 
пресечению незаконной заготовки дре-
весины.

– Мы давно говорим об организации 
межведомственного взаимодействия по 
вопросам борьбы с незаконной заготов-
кой древесины. Я давал соответствующие 
поручения. Но каждое ведомство продол-
жает работать самостоятельно, и никакой 
координации с другими службами нет. 
Поэтому ситуация до конца все еще не 
переломлена, – констатировал Сергей 
Ерощенко. 

Участники совещания отметили, что 
одна из причин создавшегося положения 
– низкая активность глав муниципальных 
образований в наведении порядка в лес-

ной отрасли и, в частности, в пресечении 
незаконных рубок. 

Губернатор дал поручение мини-
стерству природных ресурсов и эколо-
гии Иркутской области, курирующему 
агентство лесного хозяйства, выработать 
меры по оптимизации работы ведомства, 
в том числе в части взаимодействия с 
муниципальными образованиями. 
Кроме того, агентство должно активно 
привлекать глав территорий в работу по 
наведению порядка в лесной отрасли. 
Также было отмечено, что в ближайшее 
время в регионе будет проведен ана-
лиз договоров аренды лесных участков, 
а специалисты налоговой службы про-
верят работу компаний-лесозаготовите-
лей. По итогам совещания руководитель 
агентства лесного хозяйства Иркутской 
области Юрий Михайлов был отправлен 
в отставку. 

В Тофаларии построят школу

Еще одним пунктом назначения стал 
поселок Алыгджер – столица Тофала-
рии. По дороге к местному храму зна-
ний делегация встретила школьниц и на 
вопрос губернатора о том, что правитель-
ство региона может сделать для алыгджер-
цев, те ответили: «Постройте нам новую 
школу». 

– Хорошо. Если надо, значит, постро-
им, – ответил Сергей Ерощенко. 

Гости с большой земли также поинте-
ресовались, знают ли местные дети род-
ной язык.

– Мы только названия зверей пока 
выучили, – призналась одна из собесед-
ниц. – Например, иризен – это медведь. 

После посещения образовательного 
учреждения Сергей Ерощенко дал поруче-
ние профильным министерствам рассмо-
треть вопрос строительства новой школы 
в поселке Алыгджер.

Кроме того, министр образования 
Елена Осипова сообщила, что еще одну 
тофаларскую школу – в селе Нерха – 
планируется ввести в эксплуатацию к 
1 сентября текущего года. Напомним, что 
объект был сдан в декабре 2010 года, но 
из-за обнаруженных нарушений занятия 
в здании до сих пор не проводятся. По 
словам министра строительства, дорожно-
го хозяйства Приангарья Марины Садов-
ской, необходимые средства для завер-
шающих работ изыскиваются в рамках 
частно-государственного партнерства.

На встрече с активом и представителя-
ми общин коренных малочисленных наро-
дов Сергей Ерощенко обозначил одну из 
основных проблем Тофаларии – транс-
портную. Губернатор подчеркнул, что раз-

витию малой авиации в регионе уделяется 
пристальное внимание. Было восстанов-
лено авиасообщение между Иркутском 
и городами Усть-Илимск, Железногорск-
Илимский, Нижнеудинск, а также област-
ным центром и селом Казачинское. 

Глава региона заявил: количество авиа-
рейсов в Тофаларию в ближайшее время 
планируется увеличить в два раза. На эти 
цели дополнительно будет изыскано 25 млн 
рублей. На авиасообщение с Тофаларией 
в областном бюджете-2015 уже предус-
мотрено 34 млн рублей на 104 рейса. При 
выделении дополнительного финансиро-
вания количество рейсов возрастет до 200. 
Также будет проработан вопрос разделе-
ния пассажирских и грузовых авиапере-
возок и их регулярности. 

Всего в трех населенных пунктах Тофа-
ларии проживает 1 тыс. 173 человека. На 
встрече жители отметили, что из-за ограни-
ченного авиасообщения формируется боль-
шая очередь желающих попасть на боль-
шую землю и обратно. Остро стоит вопрос 
и по обращению за специализированной 
медицинской помощью. С ростом количе-
ства рейсов ситуация должна улучшиться. 

Жители территории задавали главе 
региона самые разные вопросы. Так, в 
Верхней Гутаре занялись рыбоводством.

Окончание на стр. 2 

Меры по борьбе 
с незаконной рубкой леса
Главный вопрос выездного совещания 
правительства региона
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В ходе выставки абитуриенты проверяли свои зна-
ния по разным учебным предметам при помощи 
компьютерного тестирования. Также для посе-
тителей прошли мастер-классы, тренинги, спор-
тивные выступления, игры, презентации и даже 
модные показы. 

ПЛАНЫ

Областной Совет 
депутатских объединений 
партии «Единая Россия» 
на своем ежегодном 
собрании обсудил 
исполнение ранее 
принятых решений и 
наметил программу 
действий на будущее. 

Один из проектов партии «Единая 
Россия», который реализуется уже 
четыре года, это «Народные инициа-
тивы», направленный на привлечение 
населения к управлению своими тер-
риториями и создание благоприятных 
условий для проживания. К тому же 
он служит обучению органов местного 
самоуправления бюджетному законо-
дательству.

В России кроме Иркутской обла-
сти подобный проект реализуется в 
Курской области. Но по финансово-
му вкладу они несопоставимы. Если 
в Приангарье в прошлом году на эти 
цели было выделено полмиллиарда 
рублей субсидий, то в Курской области 
– в пределах 150 млн рублей. 

Как сообщила начальник управления 
госрегулирования экономики областно-
го министерства экономического раз-
вития Мария Петрова, средства выделя-
лись 436 муниципальным образованиям. 
Они помогли реализовать около полу-
тора тысяч мероприятий: в 120 МО отре-
монтированы дороги, в 130 деревнях 
проведены работы по благоустройству 
и освещению улиц, в 90 МО отремон-
тированы дома культуры, библиотеки, 

досуговые центры, 80 населенных пун-
ктов обзавелись водопроводами и водо-
напорными башнями.

К сожалению, как отметила Мария 
Петрова, процент освоения средств с 
каждым годом снижается. Если в 2012 
году он составил 99%, то в 2014 году по 
городским и сельским поселениям – 
94,3%. В иных МО израсходовано мень-
ше половины финансовых ассигнований.

О результатах работы муниципаль-
ных Дорожных фондов, начавших дей-
ствовать с 2014 года, рассказала област-
ной министр строительства, дорожно-
го хозяйства Марина Садовская. Они 
созданы в 452 МО. Основной источник 
их формирования – акцизы на нефте-
продукты, подлежащие зачислению в 
местные бюджеты, а также субсидии 
из областного Дорожного фонда. 

Из-за перехода нефтеперераба-
тывающих заводов на производство 
бензина более высокого качества, 
облагающегося более низкими акциза-
ми, вместо запланированных 586 млн 
рублей удалось собрать лишь 434,8 млн 
рублей. Областные субсидии, направ-
ленные на реконструкцию сельских 
дорог, прокладку зимников и развитие 
дорожной сети Иркутска, добавили к 
этой сумме еще 613 млн рублей. В 2015 
году на эти цели будет выделено уже 
707 млн рублей, больше половины из 
которых пойдет на строительство и 
реконструкцию сельских дорог.

Как выяснилось, средства некото-
рых муниципальных Дорожных фон-
дов оказались неизрасходованными. 
Администрации сельских поселений 
объясняют это тем, что объем фондов 
очень мал, поэтому они решили под-
копить средства для более существен-
ного ремонта своих дорог. 

По-видимому, проблема маломощ-
ности Дорожных фондов поселений 
известна и правительству РФ. Поэто-
му, как сообщила министр, планирует-

ся ввести в законодательство поправку, 
разрешающую объединять их в фонды 
муниципальных районов и городских 
округов. Именно по пути аккумуляции 
средств Дорожных фондов предпола-
гается пойти в Иркутской области.  

Председатель Иркутского област-
ного Совета депутатских объединений 
партии «Единая Россия» Борис Алек-
сеев призвал членов партии организо-
вать мониторинг потребности в новых 
дорогах, а также на площадке либе-
ральной платформы партии организо-
вать широкое обсуждение законода-
тельных поправок в части исключения 
возможности использования Дорож-
ных фондов в целях, не связанных с 
дорожным строительством.

Заслушав информацию перво-
го заместителя министра финансов 
Александра Каневского, участники 
собрания выработали для депутатов 
Госдумы от Иркутской области ряд 
рекомендаций. В частности, соблюдать 
мораторий на установление федераль-
ным законодательством новых налого-
вых льгот, приводящих к выпадению 
доходов консолидированных бюдже-
тов субъектов РФ, а также смягчить 
условия предоставления кредитов из 
федерального бюджета. 

В то же время областному прави-
тельству рекомендовано рассмотреть 
вопрос о проведении в 2016 году пере-
оценки кадастровой стоимости земель. 
А органам местного самоуправления 
предложено осуществлять взаимодей-
ствие с уполномоченными органами 
государственной власти по борьбе с 
теневой экономикой, в том числе по 
сокращению выплат серых зарплат, 
что позволит пополнить доходную 
часть бюджетов муниципальных обра-
зований.

С работой областного фонда капи-
тального ремонта многоквартирных 
домов ознакомила участников собра-

ния первый заместитель гендиректора 
фонда Ирина Гладышева. По ее сло-
вам, создание нормативно-правовой 
базы практически завершено. Пока 
собираемость платежей составляет 
50%. Примерно та же ситуация и в дру-
гих регионах. Приступить к капремон-
ту планируется уже в мае этого года 
после проведения торгов. 

Ирина Гладышева призвала пред-
ставителей муниципалитетов подавать 
более точные сведения о наличии и 
состоянии жилого фонда. Нередко 
неправильно указываются этажность 
и дата возведения дома. А ведь на осно-
ве этих данных, подчеркнула она, уста-
навливается очередность капремонта. 

Участники собрания рекомендовали 
правительству области проанализиро-
вать методики исчисления на капре-
монт в целях прозрачности для насе-
ления взимаемой с них платы, а испол-
нительным органам местного само-
управления провести разъяснительную 
работу среди населения, организовав 
«школы грамотного потребителя» и 
«центры поддержки собственников».  

Еще об одной задаче, стоящей 
перед членами партии «Единая Рос-
сия», напомнил руководитель Иркут-
ского регионального отделения партии 
ЕР, вице-спикер ЗС Сергей Брилка:

– Необходимо рассмотреть воз-
можность предоставления налоговых 
льгот для малого бизнеса. Муниципа-
литеты должны наладить более тес-
ное взаимодействие с предпринима-
телями, поскольку они обеспечивают 
в населенных пунктах рабочие места 
и налоговые отчисления. А для более 
экономного и рационального расходо-
вания бюджетных средств необходи-
мо ввести общественный и партийный 
контроль за местными бюджетами.

Александр ПАВЛОВ

Окончание. Начало на стр. 1
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В озере развели различные виды 
рыб и уже получили приплод. Однако 
построить рыбопромысловую базу там 
не могут, так как земля относится к 
гослесфонду, и никто не разрешает 
построить на ней даже сарай. Губерна-
тор заявил, что вопрос будет рассмо-
трен, и тут же поставил на представ-
ленных документах свою резолюцию 
– поручение дано министру сельского 
хозяйства региона. 

Такие разные территории 
Вопросы жизнеобеспечения корен-

ных малочисленных народов обсуди-
ли и на выездном заседании прави-
тельства Иркутской области, которое 
состоялось в Нижнеудинске. Как сооб-
щил заместитель министра социаль-
ного развития, опеки и попечитель-
ства региона Алексей Макаров, на 
поддержку коренных малочисленных 
народов в 2015 году в областном бюд-
жете заложено 6,7 млн рублей.  

Сергей Ерощенко подчеркнул, что 
в Тофаларии важно сохранять нацио-
нальный язык и традиции, развивать 
народные промыслы. Кроме того, 
он отметил, что необходимо способ-
ствовать созданию там предприятий, 
в частности, рыбопромысловых, и 

делать все, чтобы люди, живущие в 
Алыгджере, Нерхе или Верхней Гутаре 
не чувствовали себя отрезанными от 
мира. 

Также на заседании рассмотрели 
вопросы социально-экономического 
развития города Тулуна. Мэр муни-
ципального образования Юрий Карих 
доложил текущую ситуацию, расска-
зал о мерах, которые предпринима-
ются для пополнения доходной части 
бюджета, и обозначил главную про-
блему – в Тулуне нет ни одного круп-
ного предприятия.

– Мы готовы предоставить сразу 
три площадки под промышленные про-
изводства, но пока инвесторов найти 
не удается, – отметил он. 

В 1960-е годы в Тулуне был постро-
ен стекольный завод, сырье для кото-
рого поступало с местных месторож-
дений кварцевого песка. Завод произ-
водил строительное оконное и узор-
чатое стекло, банки, бутылки, посуду 
и красивые сувенирные изделия. Сей-
час некоторые инвесторы проявляют 
интерес к месторождению песка, но 
дальше взятия его образцов на анализ 
дело пока не идет. 

Также в конце 2000-х годов была 
предпринята попытка создать на базе 
закрывшегося Тулунского гидролизно-
го завода Восточно-Сибирский ком-
бинат биотехнологий, где планирова-
лось производить биотопливо. Однако 
проект до сих пор не реализован. В 
настоящее время в условиях санкций 

западные партнеры и вовсе потеряли к 
нему интерес. 

Юрий Карих перечислил и другие 
проблемы города, в частности, в сфере 
водоснабжения. 

Администрации Тулуна рекомендо-
вано разработать и утвердить схему 
водоснабжения и водоотведения горо-
да, а также предусмотреть поэтапную 
реализацию мероприятий по строи-
тельству или реконструкции инженер-
ных сетей с выделением приоритет-
ных участков. 

По словам министра жилищной 
политики и энергетики Иркутской 
области Ивана Носкова, это позволит 
городу участвовать в региональных 
программах и получать софинансиро-
вание из областного бюджета на про-
ведение работ по ремонту сетей цен-
трализованного водоснабжения. 

В рамках обсуждения темы обес- 
печения местами в дошкольных 
образовательных учреждениях Тулу-
на Юрий Карих сообщил, что оче-
редь в детсады среди детей от одного 
года до семи лет сегодня составляет 
около 1,5 тыс. человек. В 2015 году 
в городе планируется строительство 
детского сада на 140 мест, земель-
ный участок уже выделен. По словам 
министра образования Иркутской 
области Елены Осиповой, в текущем 
году за счет средств областного бюд-
жета в территории будет проведен 
капитальный ремонт корпуса дет-
ского сада «Жемчужинка», в резуль-

тате которого появится 45 дополни-
тельных мест.  

На заседании был также представ-
лен доклад о социально-экономическом 
положении Нижнеудинского района. 
Мэр муниципального образования Сер-
гей Худоногов отметил, что в террито-
рии наблюдается рост промышленного 
производства, ведется добыча золота, 
леса, успешно работают кондитерская 
фабрика и пивобезалкогольный комби-
нат, возрождено производство овощей 
закрытого грунта. Из областного бюд-
жета на поддержку агропромышлен-
ного комплекса район получил 35 млн 
рублей. Впервые за 20 лет в территории 
при поддержке правительства реги-
она построено два многоквартирных 
жилых дома для детей-сирот. Кроме 
того, в районе выполнен указ прези-
дента – очереди в детские сады среди 
детей от трех до семи лет нет. Со стро-
ительством нового дошкольного учреж-
дения проблема скоро будет решена и в 
городе Нижнеудинске. 

Награды – ветеранам
В рамках заседания правительства 

губернатор вручил ветеранам юбилей-
ные медали «70 лет Победы в Великой 
Отечественной войне 1941–1945 годов». 

Награды получили почетный граж-
данин Нижнеудинского района Васи-
лий Бобылев, участник Висло-Одер-
ской операции, штурма Берлина, 
освобождения Белоруссии, Варшавы; 
участник  войны с Японией Григорий 
Колесников; труженики тыла Вален-
тина Колесникова, Надежда Фоминых 
и Георгий Кривенко; связист и сапер, 
воевавший на Дальневосточном  фрон-
те Сергей Рудых; Николай Чекмезов, 
который служил в стрелковой диви-
зии под командованием Белобородова, 
принимал участие в войне с Японией, и 
Владимир Шуба,  воевавший на первом 
Украинском фронте в авиационном 
полку.  Медаль «70 лет Победы в Вели-
кой Отечественной войне 1941–1945 
годов» учреждена указом президен-
та РФ в 2013 году. Ею награждаются 
участники боевых действий на фрон-
тах Великой Отечественной войны, 
партизаны и подпольщики, труженики 
тыла, бывшие несовершеннолетние 
узники концлагерей и гетто, а также 
иностранцы, сражавшиеся в составе 
Красной армии.  

– В этом году мы будем праздно-
вать 70-летие со дня Победы в Великой 
Отечественной войне. И мы должны 
еще раз сказать огромное спасибо 
тем, кто ковал эту Победу. Хочу под-
черкнуть: никто не будет забыт. И на 
примере наших ветеранов мы будем 
строить будущее с идеей великой Рос-
сии, целостной и непобедимой, – под-
черкнул Сергей Ерощенко.  

Юлия УЛЫБИНА 
Фото Александра ШУДЫКИНА
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Итоги работы 
Арбитражного суда 
Иркутской области 
подвел его председатель 
Батраз Алдатов. Всего 
в 2014 году в суд было 
заявлено требований на 
сумму 19 млрд рублей. 
Удовлетворены иски 
более чем на 10 млрд 
рублей. Количество дел 
возросло на 13,8%. 

На торжественном собрании, 
состоявшемся на этой неделе в зда-
нии Федерального арбитражного суда 
Восточно-Сибирского округа, предсе-
датель Арбитражного суда Прианга-
рья Батраз Алдатов напомнил о знако-
вых изменениях, которые произошли 
в 2014 году в судебной системе. Путем 
объединения Верховного и Высшего 
арбитражного судов России создан 
единый Верховный суд по граждан-
ским, уголовным, административным 
делам и экономическим спорам. Это 
потребовало как перестройки рабо-
ты внутри областного арбитража, так 
и налаживания системы взаимодей-
ствия с другими судебными органами. 

Батраз Алдатов сообщил, что в про-
шлом году Арбитражным судом реги-
она было рассмотрено почти 20 тыс. 
дел. Количество экономических спо-
ров между хозяйствующими субъек-
тами возросло на 16,1%. На 13,1% уве-
личилось число дел о неисполнении 
обязательств по различным догово-
рам, на 25,5% – по договорам энерго- 
снабжения, на 16,6% – по корпора-
тивным спорам, на 25% – об оспари-
вании решений Третейских судов, на 
7,4% – о несостоятельности и бан-
кротстве. На 55,9% стало больше спо-
ров, связанных с применением зако-
нодательства об охране окружающей 
среды, на 52,9% – с использованием 
антимонопольного законодательства, 
на 29,6% – налогового законодатель-
ства. А вот споры, возникающие при 
применении таможенного законода-
тельства, сократились в 3,6 раза. 

В 17 раз возросло число дел, каса-
ющихся защиты интеллектуальной 
собственности. Так, в 2013 году рас-
смотрено всего 12 таких дел, а в 2014-м 
– 204. В настоящее время в арбитраж-
ном суде превалируют иски о выплате 
компенсации за несанкционирован-
ное использование товарных знаков.

Особо Батраз Алдатов отметил 
рост количества земельных споров – 
в 1,8 раза. 

А одним из важных показателей 
назвал увеличение на 35,7% прекра-
щенных дел о банкротстве. Это зна-
чит, что в результате финансового 
оздоровления и других процедур мно-
гие предприятия удалось сохранить. 
Между тем нередко производство по 
делам прекращается в случае отсут-
ствия у должника имущества и денеж-
ных средств, достаточных для финан-
сирования процедуры банкротства. 

В 2014 году на 30% увеличилось 
число заявлений о вступлении в дела 
о несостоятельности. Это обусловле-
но тем, что должниками-банкротами 
стали предприятия, которые долгое 
время вели обширную хозяйственную 
деятельность и взаимодействовали с 
большим количеством контрагентов. 
В частности, это ОАО «Коршуновский 

ГОК», ОАО «Автоколонна 1880», ОАО 
«Ангарское управление строитель-
ства». 

Важным показателем по итогам 
работы за год считается и рост коли-
чества заключенных мировых согла-
шений – на 8,3%. 

– Президент России Владимир 
Путин и премьер-министр Дмитрий 
Медведев неоднократно подчеркива-
ли, что в нашем обществе наблюдает-
ся высокий уровень конфликтности. 
Поэтому очень важно, когда стороны 
приходят для разрешения споров в 
Арбитражный суд и сохраняют после 
этого партнерские отношения, – под-
черкнул Батраз Алдатов. 

Он также отметил, что в 2014 году 
в 2,3 раза увеличилось число споров, 
связанных с бюджетным законода-
тельством. На 48,2% возросло количе-
ство исков о государственной реги-
страции объектов. 

Всего в 2014 году в суд было заяв-
лено требований на 19 млрд рублей. 
Удовлетворены иски более чем на 10 
млрд рублей. 

– Количественные и качествен-
ные показатели в сфере экономиче-
ского правосудия прямо или косвен-
но отражают общее экономическое 
состояние региона. Показатели 2014 
года свидетельствуют о том, что эконо-
мика Иркутской области развивается 
успешно и оживленно. Положительная 
деятельность в сфере экономического 
правосудия влияет на уровень инве-
стиционной привлекательности регио-
на. Поэтому наш суд внес свою посиль-
ную лепту в повышение инвестици-
онной привлекательности Иркутской 
области, – заявил Батраз Алдатов.

В целом за предыдущий год коли-
чество дел в Арбитражном суде реги-
она возросло на 13,8%. На одного 
судью в месяц приходилось примерно 
45 дел, что является довольно серьез-
ной нагрузкой. При этом встречаются 
дела очень сложные, с материалами, 
занимающими до 200 томов.  

В Арбитражном суде существует 
более сотни различных показателей, 
характеризующих работу в целом, но 
центральным из них является каче-
ство правосудия. В 2014 году из всех 
дел апелляционной инстанцией было 
отменено 1,7%, кассационной – 0,6%. 
Это говорит о высоком профессио-
нальном уровне судей и работников 
аппарата. 

На торжественном заседании огла-
сили результаты конкурса професси-
онального мастерства. При этом было 
отмечено, что специально созданная 
наградная комиссия изучала не толь-
ко профессиональные навыки претен-
дентов на победу, но и их увлечения, 
жизненные принципы. В результате 
определились лучшие судьи, помощни-
ки, секретари и другие специалисты 
Арбитражного суда Иркутской области. 
Всем им вручили дипломы и памятные 
подарки. Кроме того, особо отличивши-
еся сотрудники суда получили почет-
ные грамоты и благодарности. 

Юлия УЛЫБИНА

Партийные инициативы

ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН ДЕПУТАТАМИ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ  
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА МАРТ  2015 ГОДА 

№
п/п

Фамилия, имя, 
отчество

Наименование  комитета
Дата

приема
Номер

телефона
Время
приема

1.
Брилка 
Сергей Фатеевич

заместитель председателя 
Законодательного Собрания

03.03.2015 24-02-73
с 10.00 до

13.00

2.
Алексеев
Борис 
Григорьевич

председатель комитета по законодатель-
ству о государственном строительстве 
области и местном самоуправлении

03.03.2015 25-61-18
с 11.00 до

14.00

3.
Дикусарова 
Наталья
Игоревна 

председатель комитета по бюджету, цено-
образованию, финансово-экономическому 
и налоговому законодательству

05.03.2015 24-02-73
с 10.00 до

13.00

4.
Синцова 
Ирина Александровна

председатель комитета по социально-
культурному законодательству

19.03.2015 25-62-33
с 16.00 до

18.00

5.
Лабыгин 
Андрей Николаевич

председатель комитета по здравоохране-
нию и социальной защите

24.03.2015 25-60-09
с 15.00 до

18.00

6.
Носенко 
Ольга Николаевна

председатель комитета по собственности 
и экономической политике

20.03.2015 25-64-91
с 16.00 до

18.00

7.
Алдаров 
Кузьма 
Романович

председатель комитета по законодатель-
ству о природопользовании, экологии и 
сельском хозяйстве

19.03.2015 25-62-33
с 16.00 до

18.00

8.
Матиенко
Владимир 
Александрович

председатель комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, инф. политике и связям 
с общественными объединениями

13.03.2015 25-60-18
с 13.00 до

16.00

9.
Нестерович 
Геннадий Николаевич

председатель комиссии по контрольной 
деятельности

10.03.2015 25-60-18
с 15.00 до

18.00

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Депутаты Законодательного Собрания Иркутской области выражают глу-
бокие соболезнования родным и близким, коллегам Леонида Александрови-
ча Хутанова в связи с его смертью.

Светлая память о Леониде Александровиче сохранится в сердцах родных 
и близких людей, всех, с кем он сотрудничал.  

Арбитражный суд 
отчитался за 2014 год

Меры по борьбе  
с незаконной рубкой леса

В рамках заседания правительства губернатор вручил ветеранам юбилейные медали  
«70 лет Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов»

В 2014 году из всех 
дел апелляционной 
инстанцией было 
отменено 1,7%, 
кассационной – 0,6%. 
Это говорит о высоком 
профессиональном 
уровне судей и 
работников аппарата.



WWW.OGIRK.RU 3общество

ДИАЛОГ

Подготовка специалистов 

для сельскохозяйственной 

отрасли – один из самых 

насущных вопросов 

современной российской 

экономики. В Усть-

Ордынском Бурятском 

округе, который призван 

стать опорной территорией 

региона в плане развития 

сельхозпроизводства, 

прошел круглый стол по 

данной тематике. 

В первую очередь речь, конеч-
но, зашла о собственных ресурсах 
округа в подготовке кадров. В двух 
районах УОБО успешно действуют 
профессионально-технические учи-
лища, в конце прошлого года пере-
профилированные в агротехникумы. 
Поток желающих обучаться рабочим 
специальностям здесь не иссякает, 
кадровый потенциал учебных заве-
дений поддерживается на должном 
уровне, материально-техническая 
база регулярно обновляется. Одна-
ко проблемы все же существуют, 
и, чтобы эффективнее решать их, в 
администрации округа прошел кру-
глый стол на тему «Подготовка спе-
циалистов для народного хозяйства. 
Обеспечение доступности и качества 
профессионального образования в 
условиях села». В нем принял участие 
заместитель губернатора Иркутской 
области, глава администрации УОБО 
Анатолий Прокопьев.

– Ввиду сложившейся сложной 
социально-экономической обстанов-
ки, которая коснулась всей России, 
следует предполагать, что аграрный 
сектор станет зоной особого внимания 
властей, и нам предстоит решить нема-
ло насущных вопросов. УОБО, обо-
значенный губернатором как опорная 
территория Иркутской области, навер-
няка сохранит этот статус. 

На сегодня в хозяйствах содержит-
ся около 40% крупного рогатого скота, 
выращиваемого в регионе, удельный 
вес мясной и молочной продукции, 
реализуемой сельхозпроизводителями 
в проекции области, составляет 25% и 
37% соответственно.

Кадры, база и земля: именно на этих 
«трех китах» и строится фундамент 
подготовки будущих специалистов 
сельского хозяйства, считает директор 
Усть-Ордынского агротехникума Аль-
бина Малгатаева.

– Укомплектованность кадрами в 
нашем учебном заведении составляет 
100%, почти половина преподавателей 
имеет высшую и первую категории, 
все мастера прошли стажировку. С 
осени 2015 года в курс обучения Усть-
Ордынского агротехникума войдет 
новая специальность – «механизация 

сельского хозяйства», в связи с этим по 
областной целевой программе «Разви-
тие профессионального образования» 
приобретена новая техника. Админи-
страция Эхирит-Булагатского района 
выделила нам 100 га земли – половину 
мы определили под сенокосные угодья, 
на остальной площади выращиваем 
овощи. 

Одним из эффективных способов 
развития базы для подготовки кадров 
является социальное партнерство. 
Агротехникумом были заключены 
взаимовыгодные договоры с СХПК 
«Тугутуйское» и «Капсальское» – на 
базе образовательного учреждения для 
этих хозяйств готовят специалистов по 
профессиям «тракторист-машинист» и 
«мастер по техническому обслужива-
нию и ремонту автопарка». 

После второго окружного форума 
инвестиционных проектов у руковод-
ства учебного заведения появилась 
идея – организовать на своей базе 
ресурсный центр и на платной основе 
проводить курсы повышения квали-
фикации и переподготовку кадров для 
сельского хозяйства. 

– Внебюджетная прибыль могла 
бы быть значимой, да и помощь 
местным аграриям – значительной, 
– отметила Альбина Васильевна. – 
Сегодня в области действуют всего два 
подобных центра – Тулунский и Бала-
ганский. Мы пока имеем возможность 
зарабатывать только на обучении фер-
меров – 250-часовой курс включает в 
себя такие дисциплины, как «основы 

рыночных отношений», «финансовый 
менеджмент», «бухучет», «налогообло-
жение». Сумма оплаты за обучение – 
10 тыс. рублей. Как вариант возможен 
расчет сельхозпродукцией, например, 
семенами.

Во втором учебном заведении 
УОБО – Боханском аграрном техни-
куме на сегодня обучаются 243 сту-
дента, 43 из них – сироты. Здесь 
также идут навстречу людям с огра-
ниченными возможностями: раньше 
они обучались по специальностям 
«слесарь» и «повар-кондитер». Прав-
да, сейчас сохранилось только повар-
ское отделение. По словам дирек-
тора образовательного учреждения 
Леонида Сахьянова, одна из основ-
ных проблем техникума – нехватка 
площадей для занятий. Между тем 
скоро здесь также необходимо ввести 
новый курс «механизация сельского 
хозяйства». 

– Поддерживаю идею усть-
ордынских коллег о возможном соз-
дании на базе техникумов ресурсных 
площадок, – сказал Леонид Сахья-
нов, – опыт у нас имеется, когда-
то мы зарабатывали за счет платной 
профподготовки до шести миллионов 
рублей в год, благодаря чему была 
возможность укреплять материально-
техническую базу. Сейчас мы огра-
ничены не только в площадях, но и в 
ресурсах.

Зашел на круглом столе разговор и 
о создании агроклассов на базе обще-
образовательных школ – заявки на 

реализацию этого проекта подали 
несколько учебных заведений Иркут-
ской области. В округе «первыми 
ласточками» стали Тугутуйская (Эхи-
рит) и Хохорская СОШ (Боханский 
район). Впрочем, нововведение можно 
отнести к категории хорошо забытого 
старого – раньше во многих школах 
базировались учебно-производствен-
ные комплексы (УПК). 

– Агроклассы нужно создать в 
каждом районе, – подчеркнул Ана-
толий Прокопьев. – Чтобы ребята со 
школьной скамьи начинали осваивать 
азы сельскохозяйственных профес-
сий.

Участники круглого стола также 
затронули тему возможной професси-
ональной подготовки специалистов для 
лесного хозяйства.

– Обучение на базе агротехникумов 
по специальности «лесное дело» будет 
востребовано, – считает начальник тер-
риториального отдела агентства лесного 
хозяйства Иркутской области по Усть-
Ордынскому лесничеству Анатолий 
Малеев. – Не секрет, что сегодня на 
лесозаготовках очень высокий уровень 
травматизма – подавляющее большин-
ство лесорубов не имеет спецподготов-
ки, не соблюдает технику безопасности, 
игнорирует средства защиты. В большом 

дефиците специалисты таких профес-
сий, как трелевщик, вальщик леса.

Анатолий Николаевич добавил, 
что этот вопрос необходимо обсудить 
в рабочем порядке с руководителями 
техникумов.

Участники встречи наметили темы, 
которые нуждаются в дальнейшей 
проработке. Руководитель округа дал в 
этой связи представителям окружной 
и муниципальной власти соответству-
ющие поручения. 

Виктор ПРОСЕКИН

Фото из архива 

Боханского агротехникума

Подготовка будущих аграриев 
Новый совместный проект депутатов Законодательного 

Собрания и редакции газеты «Областная»  призван 

рассказать о созидательных делах и людях, работающих 

на общее благо. Собственно, в самом названии проекта 

уже передан замысел: любая созидательная работа 

немыслима без согласия, общество, раздираемое 

противоречиями, обречено на саморазрушение. 

Традиции, в свою очередь, создают фундамент, на кото-

ром произрастает все то новое, что призвано определять 

будущее.

По словам директора Боханского агротехникума 

Леонида Сахьянова, одна из основных проблем 

учебного заведения – нехватка площадей для заня-

тий. Между тем вскоре здесь необходимо ввести 

новый курс «механизация сельского хозяйства». 

КОММЕНТАРИИ

Нужны ли сельским школам 

агроклассы? Этот вопрос 

наш корреспондент Олег 

Гулевский задал авторитетным 

специалистам в области 

сельского хозяйства.

Председатель комитета по законодатель-

ству о природопользовании, экологии и 

сельском хозяйстве Законодательного 

Собрания Кузьма Алдаров:

– Правильно говорят: все новое – хорошо 
забытое старое. Но я не забыл, как мы 
всем классом отправлялись раз в неде-
лю на машинно-тракторную станцию. И 
там, на окраине нашего села Васильевск 
Баяндаевского района, главный инженер 
совхоза, выпускник сельхозакадемии с 
красным дипломом, читал курс машино-
ведения. И сразу же показывал, где дви-
гатель, как устроена коробка передач, как 
действует трансмиссия… А весной и летом 
начиналась настоящая практика, когда 
мы работали сеяльщиками, помощниками 
механизаторов, помогали ремонтировать 
сельхозтехнику. Помню, как горд был, когда 
получил первую зарплату – десяток мешков 
зерна.  

После школы часть наших ребят пошла учить-
ся в институты, а многие ведь остались в 
родном селе, стали механизаторами. И полу-
ченные в школе навыки им помогли быстро 
освоить профессию. Я уверен, и нынешним 
школьникам такие знания пригодились бы.  

Депутат ЗС, генеральный директор 

СХПК «Усольский свинокомплекс» 

Илья Сумароков:

– Идея, конечно, хорошая, но кто ее будет 
осуществлять? Вот первый вопрос, который, 
по крайней мере, у меня, возникает. Раньше 
была отлажена система профориентации, 
разработаны методики, подобраны препо-
даватели. Все это ныне утрачено. Вот я спра-
шиваю: кто возьмется за восстановление? 
Министерство сельского хозяйства? Но у 
него вряд ли найдутся лишние деньги, осо-
бенно сейчас, когда каждый рубль на счету. 
А ведь на пальцах мальчишек не обучишь, 
нужны технически оснащенные классы, пре-
подавательские кадры, знакомые с совре-
менной сельхозтехникой. Все это требует 
больших затрат. Целесообразно поручить 
это министерству образования, выделив из 
бюджета соответствующие ассигнования. В 
этом деле одними лозунгами и призывами 
не обойтись, нужен системный подход.

Депутат ЗС, генеральный директор 

СХЗАО «Приморский» Аполлон Иванов:

– Я уже не раз и на сессиях 
Законодательного Собрания, и на различ-
ных совещаниях с участием правитель-
ства высказывал мысль о возобновлении 
в школах обучения трудовым навыкам. 
Особенно это необходимо в сельских 
школах. Аттестат зрелости, конечно, хоро-
шо, но лучше, когда к нему прилагается 
и профессия. Это дополнительный капи-
тал, который всегда пригодится молодому 
человеку в жизни. 
У нас в хозяйстве, думаю, процентов 90 
механизаторов получили первые навыки 
вождения трактора еще в школе. До 2008 
года наша Хадаганская школа обучала 
и машиноведению, и швейному делу, и 
поварскому. А потом все отменили. И что в 
результате? А в результате этой недально-
видной политики мы последние несколько 
лет испытываем нехватку трактористов и 
комбайнеров. Посевные площади расши-
ряем, а работать на них некому. Да, я уве-
рен, что любой наш парнишка, освоив еще 
в школе трактор, предпочтет работать на 
нем в родном селе, чем маяться охранни-
ком в городе. 

70-ЛЕТИЕ ПОБЕДЫ

Более 1000 воспитанников 

прошло через черемховский 

военно-патриотический 

клуб «Отечество», который 

совсем недавно отметил 

свое 15-летие. 

Клуб создавался в те времена, когда 
слово «патриотизм» было чуть ли не 
ругательным словом, тем не менее, 
мальчишки и девчонки из города гор-
няков быстро оценили достоинства 
нового объединения. Занятия по руко-
пашному бою, «Зарницы», помощь 
ветеранам, совместная работа с право-
охранительными органами по обеспе-
чению порядка на улицах – далеко не 
полный перечень того, чем увлекаются 
ребята в военно-спортивном клубе. За 
эти годы в Черемхово появилось много 
аналогичных общественных объедине-
ний, но до сих пор все равняются на 
«Отечество».

Конец 90-х годов, и в экономике 
страны, и в умах людей царит разруха. 
Именно в это сложное время руко-
водитель молодежного центра города 
Черемхово Вадим Семенов, ныне мэр 
муниципального образования, и учи-
тель ОБЖ Виталий Макаров выступа-
ют с идеей создания военно-патриоти-
ческого клуба. Воспитанников набрали 
из окрестных школ, первую присягу 
приняли 33 курсанта.

– Я тогда только пришел из армии. 
Вадим Александрович Семенов мне 
говорит, давай подумаем над созданием 

патриотического клуба. Первый набор 
был небольшой, но работа началась. 
Участвовали в соревнованиях, прово-
дили «Зарницы», затем постепенно 
стали расширять круг задач – начали 
помогать ветеранам, стоять в почетных 
караулах, создавать музеи, участвовать 
в субботниках, следить за мемориаль-
ными местами. Большой упор сдела-
ли на изучение истории. Было время, 
когда мы даже вводили обязательным 
изучение танцев. И наши воспитанни-
ки сразу же стали выгоднее смотреться 
на фоне своих сверстников, – вспо-
минает один из основателей военно-
патриотического клуба «Отечество» 
Виталий Макаров.

«Отечество» сразу наладило отно-
шения с усольскими и иркутскими 
военно-патриотическими объедине-

ниями. У них появился свой летний 
лагерь, куда съезжаются ребята со всей 
Иркутской области. Причем побывав в 
нем однажды, многие стали приезжать 
сюда и второй, и третий раз.

– Мы сотрудничаем со многи-
ми общественными организациями, 
например, с ветеранами разведки, 
воинами-интернационалистами. К нам 
даже обращаются органы социальной 
защиты, чтобы мы помогали в реше-
нии социально-бытовых проблем вете-
ранам Великой Отечественной войны 
и труда, – продолжает Виталий Мака-
ров.

В клубе охотно используют чужой 
опыт. Когда-то в Иркутске придумали 
акцию «Слава ветерану», но затем она 
сошла на нет, в Черемхово же под-
хватили идею и до сих пор ее реализу-

ют. Каждое 9 Мая курсанты приходят 
домой к ветеранам войны, поздрав-
ляют их с праздником и помогают в 
решении различных проблем, в том 
числе бытовых. Обязанность курсан-
тов – сделать аудио- и видеозаписи 
воспоминаний участника Великой 
Отечественной войны, фотосъемку 
ветерана, его наград, а затем все эти 
материалы размещаются в школьных 
музеях.

– Вроде все просто, но когда спу-
стя годы ребята смотрят эти записи, 
их переполняет гордость, ведь многие 
ветераны за это время уже ушли из 
жизни, – говорит основатель клуба.

Первое время клуб «Отечество» 
набирал ребят по школам, теперь 
они записываются сами, «сарафан-
ное радио» – лучший коммуникатор. 

Молодые люди приходят уже подго-
товленными, они знают, что их ждут 
тяжелые физические занятия, жесткая 
дисциплина, однако мало кто покидает 
клуб, разочаровавшись. Когда воспи-
танники уходят в армию, из воинских 
частей поступают самые положитель-
ные отзывы. О том, чтобы «откосить» 
от службы, в «Отечестве» никто и не 
думает. Даже были случаи, когда кур-
сантов не брали в армию из-за меди-
цинских противопоказаний, и им при-
ходилось буквально уговаривать воен-
комов пойти навстречу. Теперь многие 
из этих ребят служат по контракту.

В клубе стали сразу же брать кур-
сантами девчонок, и, как показал опыт, 
это было правильно. Юноши подходят 
к занятиям более собранно, не хотят 
ударить в грязь лицом перед слабым 
полом. Впрочем, слабый он только на 
словах. Алена Зайцева занимается в 
военно-патриотическом клубе уже 
третий год. В первую очередь ее при-
влекла военная подготовка, ведь она 
планирует служить в органах внутрен-
них дел.

– Здесь отличный коллектив, 
много интересных дел, часто ездим на 
соревнования, ходим в походы. Мое 
любимое занятие – сборка-разбор-
ка автомата, – поделилась курсантка 
Алена Зайцева.

Сейчас основную работу клуба 
ведет его руководитель Руслан Паку-
лов. Он сам бывший воспитанник 
«Отечества», и во взрослой жизни 
решил выбрать профессию педагога.

По словам тренера, ребята занима-
ются в клубе с 7.00 понедельника до 
23.00 воскресенья. График расписан по 
дням. Понедельник – рукопашный бой, 
вторник – занятия в бассейне, среда 

– лыжи или хоккей, четверг – вновь 
рукопашный бой, пятница – беговая 
тренировка, суббота – полевой выход 
с отработкой огневой и тактической 
подготовки, воскресенье – самоподго-
товка со спортивными играми, походом 
в театр и кино. А через неделю в этот 
график включается теория – изучение 
истории России, основ воинской служ-
бы, основ психологии. После конфлик-
та на Украине стали больше уделять 
внимания урокам толерантности, меж-
национальному общению.

– Мы не только спортсмены-руко-
пашники, мы и военные, и творческие 
люди, поем, рисуем, танцуем, всего не 
перечислить, – отметил Руслан Паку-
лов.

В клубе существует система зва-
ний – кандидат в курсанты, курсант, 
капрал, старший капрал и инструктор. 
Для того чтобы получить следующее 
звание, нужно не только сдать норма-
тивы по общефизической подготовке, 
но знать все базовые даты истории 
России, основы государства и права, 
уметь оказывать первую медицинскую 
помощь. Но в первую очередь обраща-
ют внимание на учебу в школе. Уче-
ник обязательно показывает тренеру 
дневник, и если в нем стоит двойка, то 
следует самое страшное наказание – 
отстранение от тренировки.

Сейчас в Черемхово работает 
уже 74 организации патриотической 
направленности, но в «Отечестве» 
только рады такой конкуренции.

– Можете так и написать, Черем-
хово – это город патриотов! – сказал 
на прощание Руслан Пакулов.

Иван МАМОНТОВ 

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Город патриотов
Военно-патриотический клуб «Отечество» как пример воспитания молодежи

Руслан Пакулов
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ОПЫТ

Свирск – одна из немногих 

территорий Приангарья, 

где очередность на 

переселение из ветхого 

жилья сошла на нет, 

расселены все дети-

сироты. С уникальным 

опытом ознакомились 

журналисты «Областной».

В прошлом году Свирск отпразд-
новал 65 лет со дня присвоения ста-
туса города. Архивисты и краеведы, 
готовясь к юбилею, нашли множество 
интересных фактов об истории родно-
го города. Первое упоминание о терри-
тории, которая носила тогда название 
«заимка Черниговская», есть в архивах 
Великой Северной экспедиции, дати-
рованных 1735 годом. Деревня Чер-
ниговская (Свирская) упоминается 
также в «Памятной книжке Иркутской 
губернии», составленной в 1909 году. В 
40-х годах XX века близ деревни начи-
нают строить новый завод «Дальвост-
элемент», механический цех, испыта-
тельную станцию. В 60-х годах наряду 
с бурным ростом промышленности в 
городе начинается массовое строитель-
ство жилья. В эти же годы часть жилого 
сектора Свирска была перенесена из 
зоны затопления Братского водохра-
нилища.

Проблема переселения граждан 
из ветхого и аварийного жилья встала 
перед местными властями несколь-

ко лет назад. Интенсивное строи-
тельство в городе началось с 2008 
года в рамках реализации федераль-
ного закона «О Фонде содействия 
реформированию ЖКХ» и област-
ной целевой программы по пересе-
лению граждан из ветхого жилого 
фонда. С начала действия программ 
на карте города появилось восемь 
новых жилых комплексов с подъ-
ездными путями, благоустроенной 
придомовой территорией, детскими 
игровыми площадками.

Первое заселение состоялось 
в конце 2008 года, ключи от новых 
квартир получили сразу 24 семьи. В 
2011–2012 годах в эксплуатацию было 
сдано еще два многоквартирных дома. 
А через год второе рождение получи-
ло бывшее малосемейное общежитие, 
реконструированное под жилой дом, 
рассчитанный на 80 квартир.

Самым богатым на новоселье стал 
2014 год. Новые дома были сданы на 
улицах О. Кошевого, Маяковского, 
Хасановских Боев, Тимирязева. Квар-
тиры в двух домах по улице Тимирязе-
ва также получили 52 ребенка-сироты. 
По официальной статистике, Свирск 
– один из немногих муниципалитетов, 
где все сироты и дети, оставшиеся без 
попечения родителей, получили соб-
ственное комфортное жилье.

В целом в 2014 году город сдал в 
эксплуатацию 8,5 тыс. кв. м жилья. По 
программе переселения из ветхого и 
аварийного жилья – 7,5 тыс. кв. м. 
В итоге сегодня почти все граждане, 
проживавшие в домах, построенных в 

40–60-х годах, расселены. На начало 
2015 года оставшийся общий объем 
жилищного фонда, признанного 
непригодным для проживания, состав-
ляет 2,4 тыс. кв. м.

– В этом году мы, пожалуй, первые 
в регионе готовы доложить, что выпол-
нили указ президента о расселении 
ветхого и аварийного жилья, – поды-
тожил мэр города Владимир Орноев.

Наталья Кичигина с мамой Ста-
ниславой Мальцевой получили новое 
жилье летом прошлого года. Дом, отку-
да переехала семья, был построен в 
1962 году. 

– Никакого сравнения со старой 
квартирой, – говорит Наталья. – Дом 
теплый. Жизнь в городе меняется в 
лучшую сторону, это заметно.

Строительство и ремонт жилья 
глава Свирска считает одной из при-
оритетных задач. 

– Нельзя убеждать людей, что зав-
тра все будет хорошо, а сегодня потер-
пите. Люди не хотят ждать. Как бы мы 
не благоустраивали город, какие бы 
клумбы, газоны и фонтаны не возво-
дили, этого недостаточно. Если чело-
век, выходя из квартиры, попадает в 
темные коридоры, сырые подъезды, 

грязные дворы – он никогда хорошо о 
власти думать не будет, – размышляет 
мэр.

– Что еще помимо участия в про-
граммах помогло городу ускорить стро-
ительство жилья?

– Нам повезло, потому что ничего 
не надо было выдумывать. Мы поста-
вили цель возродить объекты, кото-
рые начинало строить градообразую-
щее предприятие «Востсибэлемент». 
Предприятие, хотело оно этого или 
нет, содержало практически весь 
город – профилакторий, дороги, 
сады. Массовое строительство жилья, 
начатое в свое время, остановилось 
после банкротства предприятия и 
приватизации, – вспоминает Влади-
мир Орноев.

В наследство от базового предприя-
тия городу досталось жилье разной сте-
пени готовности. Вступив в программу 
по переселению из ветхого и аварий-
ного фонда, специалисты и строите-
ли обследовали каждый объект, решая 
при этом важный вопрос – сносить 
или достраивать? За каждым обследо-
ванием шла скрупулезная подготовка 
документации. Так, к примеру, было с 
недостроенным общежитием, которое 

превратилось в 80-квартирный дом. 
Городской отдел капитального строи-
тельства разработал необходимый про-
ект, строители вступили в СРО, чтобы 
получить право на проектирование и 
иметь возможность исполнять функ-
цию заказчика.

С решением социальных задач по 
расселению нуждающихся город стро-
ительство не прекратит.

– Передышки не будет, – уверен 
мэр. – Сегодня так много новых про-
ектов – «Социальное жилье», напри-
мер, или строительство жилья для вра-
чей, учителей, работников культуры. У 
нас есть база и возможность для про-
должения строительства. 

В городе ждут завершения строи-
тельства еще два дома и общежитие, 
стоящее рядом с мэрией как вечное 
напоминание о долгострое.

В Свирске также готовы по догово-
ренности с министерством социальной 
защиты, опеки и попечительства стро-
ить дома для детей-сирот, которые не 
хотят ехать в северные территории – 
Бодайбо, Маму, Катангу. 

– Мы готовы предоставить землю 
с хорошей сейсмикой, подготовлен-
ной инфраструктурой. На территории 

решена проблема со сдачей в декабре 
четырех блок-секций, ликвидирована 
очередь для детей-сирот. Надо и дру-
гим территориям помогать это делать, 
– уверен Владимир Орноев.

Кстати, в Свирске, как и во мно-
гих других территориях, есть пробле-
мы с кадрами. Но в последние годы 
тут замечают хорошую тенденцию – в 
город стали приезжать молодые спе-
циалисты, возвращаться выпускни-
ки местных школ. В прошлом году в 
Свирск приехали пять врачей. Моти-
вация у них была серьезная – каж-
дый медик получил благоустроенное 
жилье. Жильем обеспечивают также и 
средний медперсонал – фельдшеров 
скорой помощи, например. Предостав-
ление жилья также помогло привлечь 
кадры в культуру и спорт. И таких при-
меров много.

В городе нет очередей в детские 
сады, строятся спортивные объекты, 
благоустраиваются дворы и парки. В 
городе хорошо с демографией. Здесь 
особенно гордятся тем фактом, что по 
положительной миграции населения 
впереди Свирска стоят только Иркутск 
и Иркутский район.

Прошлым летом Свирск принял 
49 беженцев с юго-востока Украины. 
Всем приезжим нашлись жилье и рабо-
та, а их детям – места в детских садах 
и школах. В ближайшее время город-
ские власти ждут новых приезжих из 
Донецка. Сработала «народная почта» 
– информация о городе, привлека-
тельном для жизни, распространяется 
оперативно.

Людмила  ШАГУНОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Город, привлекательный для жизни
В Свирске ликвидированы жилищные очереди

РЕПОРТАЖ

В Усть-Ордынском в 

первый день Сагаалгана 

можно было отведать 

бурятскую кухню, 

посмотреть концерт и 

станцевать ёхор.

В первый день Белого месяца, объ-
явленный выходным, в столице округа 
– поселке Усть-Ордынский – прош-
ли яркие и зрелищные мероприятия. 
В них участники и зрители от мала 
до велика получили настоящий заряд 
позитива.

В фойе центра досуга «Наран» 
мастера Эхирит-Булагатского района 
представили картины, панно, изде-
лия из войлока, кожи, дерева. Также 
отдельно были выставлены бурятские 
костюмы. 

Видом «рукотворного» творчества 
можно назвать и блюда, которые пред-
ставили на конкурс бурятской наци-
ональной кухни МО «Корсукское» и 
Лилия Еронова из села Олой. Мясные, 
сдобные, кулинарные яства, напитки, 
рецепты которых пришли от наших 
предков, не остались без внимания. 
Одного только сыра Лилия Еронова 
готовит пять видов.

А гала-концерт «Звезды Сагаалга-
на» начался с молебна, который прове-
ли ламы Усть-Ордынского дацана. 

В Усть-Ордынском национальном 
музее, ставшем второй праздничной 
площадкой в этот день, вниманию 
предлагались две выставки – худож-
ника монументально-декоративной 
живописи Екатерины Асалхановой и 
фотохудожника Игоря Бержинского. 
В кинозале демонстрировался доку-
ментальный фильм «Послание Хамбо-
ламы», снятый в 2008 году. 

На площадке музея уже приготовле-
ны дрова для костра. Вокруг него вста-
ют в круг любители ёхора. В разных 
городах, странах вот также взявшись 
за руки, люди в едином ритме танцуют 

древний танец во время всемирного 
флешмоба «Глобальный ёхор». В Усть-
Ордынском его подхватывают уже тре-
тий год. Поздравил жителей УОБО с 
Сагаалганом заместитель губернатора 
Иркутской области, глава округа Ана-
толий Прокопьев, он пожелал земля-
кам счастья, здоровья, богатства. 

На ёхор собрались люди разных 
возрастов. Октябрина Михеева специ-
ально приехала на праздник из деревни 
Гушит. Устьордынки Ульяна Романова, 
Альбина Николаева, Софья Алдарова 
были активными участницами ансам-
бля «Худайн гол» и знают 18 видов 
ёхора.

– Мы восстановили старинные 
ёхорные напевы, иногда сочиняем соб-
ственные, – рассказывают женщины. 

Костер был разожжен, и вокруг 
него образовались три круга танцую-
щих, среди них и глава УОБО Анатолий 
Прокопьев. Запевает Нина Балдынова, 
руководитель ансамбля «Худайн гол». 
Группы танцующих, держась за руки, 
покачиваясь, с пением двигаются по 
кругу медленными шагами. На припе-
ве движение убыстряется. Почти час 
продолжался ёхор, танцующие разо-
грелись в хороводе, многие еще долго 
не хотели расходиться. 

В палатках можно отведать бурят-
ские блюда, здесь торговлю разверну-
ли сельские поселения района. Было 
трудно отказаться от яств, приготов-
ленных из экологически чистых про-
дуктов. Представительница села Гаха-
ны Валентина Михаханова затрудняет-
ся ответить на вопрос: «Сколько видов 
блюд представлено?» Основу составля-
ют мясные блюда – от бууз до бухле-
ра, а также стряпня – от шанежек до 
домашней лапши. Два стола ломились 
от бурятских изысков, которые готовят 
в каждой семье. Суть их осталась неиз-
менной, но форма претерпела неко-
торые изменения, и выглядят блюда 
по-современному: так, кусочки замо-
роженной конской печени нанизаны 
на шпажки, их смело можно назвать 
«канапе». 

Олимпиада АНДРЕЯНОВА

Фото автора

Первый день Белого месяца

На площадке музея уже приготовлены дрова для костра. 

Вокруг него встают в круг любители ёхора

СПРАВКА

С 2010 года в Свирске построено 10 много-
квартирных домов общей площадью 18,8 
тыс. кв. м.  
В 2010–2015 годах переселено 359 семей 
(965 человек), снесены 31 аварийный и 
шесть ветхих домов.
По программе аварийного жилья в 
2011–2015 годах привлечено свыше 
509 млн рублей. 
В 2013–2015 годах на приобретение 
жилых помещений у застройщика направ-
лено 185,8 млн рублей. 
С 2014 года администрация города про-
вела конкурсную процедуру по приобре-
тению 52 жилых помещений. Финансовое 
обеспечение этапа программы составило 
107,7 млн рублей.

Мэр Свирска Владимир Орноев

Проблема переселения 
граждан из ветхого и 
аварийного жилья встала 
перед местными властями 
несколько лет назад. 
Интенсивное строительство 
в городе началось с 2008 
года в рамках реализации 
федерального закона 
«О Фонде содействия 
реформированию 
ЖКХ» и областной 
целевой программы по 
переселению граждан из 
ветхого жилого фонда.

Костер был разожжен, и вокруг него образовались три круга танцующих, 

среди них и глава УОБО Анатолий Прокопьев

В палатках можно отведать бурятские блюда, здесь торговлю развернули 

сельские поселения района

Традиционные мясные и сдобные кулинарные яства не могли не привлечь 

внимания. Только сыр был представлен пяти видов
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70-ЛЕТИЕ ПОБЕДЫ

Зиминец Георгий 
Ибятов прошел Великую 
Отечественную от Бреста 
до рейхстага. Старшему 
лейтенанту домой бы, 
к родным, а воина-
победителя –  
в … фильтрационный 
лагерь. Потом 
разобрались, выпустили, 
реабилитировали и 
наградили орденом 
Красной Звезды… Жестокие 
удары судьбы не сломили 
и не озлобили сибиряка, он 
жил, как воевал, – по чести 
и совести. 

Под Брестом, на рассвете
Ибятов служил на западной грани-

це, под Брестом. На рассвете, 22 июня 
1941 года, его поднял вестовой:

– Товарищ старший лейтенант, 
срочно в штаб! 

По страшным разрывам Георгий 
понял: война. Это пропагандисты упря-
мо твердили, что Гитлер не осмелится 
напасть на СССР, а на границе знали: 
война неминуема. Вопрос лишь – когда? 
С утра до сумерек возводили оборони-
тельные укрепления, повышали боего-
товность и воинский дух. И все же веро-
ломное нападение оказалось внезапным. 

– Выдвигай колонну на Замборо-
во, лейтенант! – скомандовал своему 
помощнику Ибятову начальник штаба 
оперативного отдела дивизии, – не 
медли ни минуты, занимай позиции 
для боя. Немцы в двух шагах. 

Дав команду рассредоточиться, Ибя-
тов попросил шофера хоть на минут-
ку заскочить домой. Занятый по горло, 
помощник начальника штаба оператив-
ного отдела старший лейтенант Ибятов 
жену и маленькую дочь видел урывка-
ми. Не успел попрощаться и в это утро, 
жаль было будить сладко спящих… 

Подъехали, а вместо дома одна 
труба торчит. Вырвалось со стоном:

– Опоздал! 
Спазма сдавила горло. Георгий от 

бессилья рванул ворот гимнастерки, 
не заметив, как слетели верхние пуго-
вицы.

– Случилось страшное, век себе не 
прощу, – казнил он себя последними 
словами.

Подбежал запыхавшийся старшина. 
– Не рвите душу, товарищ старший 

лейтенант! Жива ваша семья, успели 
эвакуировать. 

– Спасибо, старшина, успокоил. 
Теперь вперед, к своим. 

И тут шофер крикнул: 
– Фашисты!
Не успели они развернуться, как по 

ним ударили автоматными очередями. 
Водитель с простреленной грудью упал 
на баранку. Ибятов, одной рукой под-
держивая раненого, другой умудрился 
вырулить из-под обстрела. Доехав до 
своих, скомандовал: 

– Занять круговую оборону! 
Огонь! 

Не ожидавшие отпора гитлеровцы 
спешно отошли. Молодой красноарме-
ец радовался по-детски: 

– Дали мы им по мордам, това-
рищ старший лейтенант, пусть только 
сунутся. 

– Что верно, то верно, осадили зве-
рюг, – поддержал бойца Ибятов, – но 
немцы скоро очухаются, и наша задача 
– прорваться к основным силам. 

День и ночь длился ожесточенный 
бой, пробиться удалось, но, получив-
шие подкрепление гитлеровцы тесни-
ли наши позиции, обрушив всю мощь 
огня. Силы были неравны, укрыться 
негде. 

– Отходим вглубь Пинских болот, 
за ними лес! – принимает решение 
начальник штаба, – там наше спасение. 

Спаслись немногие. Гитлеровцы 
незащищенных людей расстрелива-
ли из пушек прямой наводкой. Смер-
тельно раненый начштаба прошептал: 
«Держитесь, старший лейтенант. Не 
сдавайтесь, стойте до конца». 

Держались под ураганным огнем, 
гибли, но не сдавались. Последнее, что 
помнил Ибятов, – огненную вспышку 
перед собой… 

Очнувшись, сначала не понял, что с 
ним, где он. Как током пронзило, когда 
услышал доносившиеся сквозь пеле-
ну сознания лающие немецкие голоса: 
неужели в плену? 

Знавший неплохо немецкий, Геор-
гий уловил фразу остановившегося 
возле него офицера:  

– Этот, похоже, не жилец. Лучше 
пристрелить для его же пользы.

– Гуманист, мать твою! – выругал-
ся Георгий.

– О, жив Иван! Гут, гут. В концла-
герь его.

Так с десятком таких же беспомощ-
ных бойцов Ибятов оказался в плену. 

«Главное – ноги, руки целы, – ска-
зал он себе. – Теперь нужно думать, 
как сбежать отсюда».

Ружье от маршала
Георгий Ибятов родился в Зиме в 

рабочей семье, где труд наследовал-
ся с пеленок. Чуть свет маленький 
Жора уже на ногах, помогал матери по 
хозяйству, а потом стремглав мчался на 
улицу играть с мальчишками в лапту. 
Заводила всех ребячьих забав. Особая 
тяга к спорту. Рос крепко сложенным, 
физически закаленным. Не заметил, 
как увлечение переросло в серьезную 
профессиональную потребность. Он 
был незаменим во всех лицах: лидер 
на районных соревнованиях, учитель 
физкультуры в школе, руководитель 
секций гимнастики и легкой атлетики. 
По окончании учебного года его при-
гласили в Зиминский районный отдел 
народного образования. 

– Жаль расставаться, Георгий 
Александрович, но жизнь заставляет, 
– сообщили ему нежданную новость, 
– направляем в Московский инсти-
тут физической культуры. Не против? 
Так мы и думали. Ты – один такой 
счастливчик на всю округу. Толковый, 
хваткий, все у тебя получится. И знай: 
после окончания ждем домой. 

Мог ли Георгий предполагать, что 
обратная дорога будет мучительно дол-
гой и непредсказуемой. Нет, конеч-

но. Тогда была одна задача: учиться и 
учиться. Брал упорством и огромным 
желанием. А сокурсников поражал 
редкостной взрывной силой: невысо-
кий, крепкий, он мог играючи «пере-
креститься» двухпудовой гирей и эле-
гантно крутить «солнце» на турнике. 
Увидев его на студенческих соревнова-
ниях, вице-президент Федерации борь-
бы СССР Катулин удивленно спросил 
коллег: «И такой парень не борец? 
Чтобы завтра был на тренировке!» 

Популярная французская (греко-
римская) борьба увлекла молодого Ибя-
това раз и навсегда. Польщенный вни-
манием мэтра, он с лихвой оправдывал 
надежды. Его имя все чаще стало звучать 
на крупных турнирах. Экзамен на при-
знание держал на всесоюзных соревно-
ваниях, где Георгий в решающей схват-
ке встретился с чемпионом России Сте-
пановым и уложил его на лопатки. 

– Наша школа, – удовлетворенно 
констатировал Катулин. – И такого 
парня едва не проморгали.

Репутацию школы Ибятов регуляр-
но отстаивал на чемпионатах страны, 
занимая призовые места. После окон-
чания института попросился домой. 
Ему жестко объяснили: «Теперь ты 
человек государственный. Распределят 
туда, куда посчитают нужным». Напра-
вили в Казань главным тренером респу-
блики по борьбе. Только вошел во вкус, 
как призвали в ряды Советской армии. 
Шел 1937-й год. Перед руководителем 
физической подготовки 86-й стрелко-
вой дивизии лейтенантом Ибятовым 
поставлена задача огромной важно-
сти: обучать молодых красноармей-
цев искусству боя. В свободное время 
Георгий спешил в борцовский зал. 
Приближалась юбилейная Всесоюзная 
армейская спартакиада в Москве, и он 
тренировался с удвоенной энергией. 
Высокое начальство поставило перед 
ним боевую задачу – доблестно посто-
ять за честь дивизии.

Он понял и постарался – выиграл с 
блеском турнир, заслужив еще и специ-
альный приз за самую красивую победу. 
В торжественной обстановке награждал 
победителей маршал Советского Союза 
Семен Буденный. Узнав, откуда Ибятов 
родом, легендарный полководец расще-
дрился и вручил чемпиону именное дву-
ствольное ружье с монограммой «Коль 
сибиряк – значит, охотник», добавив к 
царскому подарку патефон с набором 
пластинок, на одной из которых звучала 
песня о славных кавалеристах. 

Георгий к тому же в совершенстве 
владел приемами штыкового искусства. 
Когда на Красной площади проходил 
спортивный праздник в честь Дня физ-
культурника, его вновь командировали 
в Москву с той же целью: доблестно 
постоять за честь соединения. Блеснув 
отточенной техникой и мастерством в 
штыковых единоборствах, Ибятов – 
вновь сильнейший. На этот раз награж-
дал другой легендарный маршал, нар-
ком СССР Климент Ворошилов, вру-
чивший победителю именные часы. 

Спас командира
Во время Белофинской войны Ибя-

тов нес службу в горячей фронтовой 
полосе, где проверка на прочность 
характера, мужества и силы воли – 
дело повседневное. Возвращаясь с 
задания, группа бойцов, в которую 
входил Ибятов, угодила под жестокий 
обстрел. Командир, лет тридцати пяти, 
получил осколочное ранение в грудь. 
Ибятов бинтом перетянул раненое 
место, но кровь сочилась, майор лежал 
в беспамятстве с закрытыми глазами. 

– Без хирургического вмешатель-
ства долго не протянет, – сказал Ибя-
тов, – беру командира на себя, при 
обстреле прикройте. Вперед! 

После каждых двухсот метров Ибя-
тов в изнеможении откидывался на 
спину, переводя дух. Хватит ли у него 
сил, не думал, сверлила одна мысль 
– донести командира живым. После 
очередного привала майор пришел в 
себя. Искаженное болью бледное лицо 
выдавало страдания. 

– Оставьте меня, старший лейте-
нант, со мной не дойдете, – еле слыш-
но произнес он.

– Терпи, командир, – ответил 
Ибятов, – недалеко осталось… 

Сколько прошло времени, боец не 
знал, но он тянул и тянул на себе ранено-
го, пока не раздался голос часового:

– Стой, кто идет?  
– Дошли, – вымолвил Ибятов, уро-

нив голову на онемевшие руки.  
Потом Георгий сам не мог понять, 

как удалось дойти. Знал одно: повто-
рись ситуация, сделал бы то же самое. 
Как и любой другой на его месте. 

Командир выжил, а его спасителя 
удостоили медали «За отвагу». 

Побег 
С первых дней в концлагере Ибя-

това не покидала мысль о побеге. Слу-
чай представился, но попытка оказа-
лась неудачной. Поймали и зверски, 
до полусмерти, избили перед строем, 
предупредив: 

– Учти: отсюда никому не удава-
лось бежать. Еще раз вздумаешь, ты 
покойник. 

Богатырское здоровье и отменная 
физическая закалка вернули силы. 
Окрепнув, он снова начал продумы-
вать план побега, подбирая надежных 
людей. 

«Лучше покойник, чем концла-
герь», – убеждал он себя и других. 

– Верно, – соглашались с ним, – 
помочь нашей армии побеждать врага 
мы сможем, только вырвавшись отсюда. 

Тщательно продуманный дерзкий 
побег удался, во что надменные фаши-
сты поверить не могли. Примкнув к 
движению Сопротивления, Ибятов 
храбро сражался в его рядах, а затем 
и в регулярных частях. Ему в дурном 
сне не могло присниться, что плен аук-
нется. И когда? В мае 1945 года на 
подступах к рейхстагу его арестовали 

и сослали в фильтрационный лагерь, 
откуда уж точно было не сбежать.

Жил, как воевал 
Отсчет времени новой жизни для 

Ибятова начался после возвращения из 
лагеря. Только супруга, да самые близ-
кие знали, каково ему приходилось. 
При трудоустройстве кадровики вино-
вато опускали глаза: «Извините, рабо-
чих мест нет». Пятно бывшего узника 
перечеркивало все его заслуги перед 
отечеством. Наплевать, что он в концла-
гере остался верен присяге и гордо нес 
честь русского солдата всю войну. После 
очередного отказа в приеме на работу 
самое мучительное было возвращаться 
ни с чем домой и испытывать вину перед 
женой и дочерью за свое бессилие. Но 
мир не без добрых людей: нашли рабо-
ту на Гришевском угольном разрезе в 
Черемхово и участливо сказали: 

– Труд тяжелейший, Георгий Алек-
сандрович, подумай.

Ибятов усмехнулся: 
– Тяжелее не работать. Кроме меня 

заботиться о жене и дочери некому. 
…Хождения по мукам закончились, 

когда организатору и педагогу от Бога 
предложили должность завуча Иркут-
ского техникума физкультуры. Ибятов 
с головой ушел в любимое дело, спло-
тив вокруг себя энергичных и твор-
ческих коллег. Воспрянув духом, нео-
жиданно тряхнул стариной, выиграв 
чемпионат Сибири и Дальнего Востока 
по борьбе. В 39 лет! Но от дальнейших 
занятий категорически отказался: 

– Выходить на ковер – удел молодых. 
Будем создавать свою школу борьбы. Сде-
лаю для этого все зависящее от меня. 

И сделал. Сначала на базе ТФК, 
директором которого стал в 1950 году, 
затем на региональном уровне как 
председатель областной федерации 
борьбы. Из недр школы, а она охваты-
вала секции в разных городах и райо-
нах, вышли десятки талантливых уче-
ников союзного масштаба. Лучший из 
них, Константин Вырупаев, завоевал 
мировое признание. Олимпийский 
чемпион Мельбурна, бронзовый при-
зер Игр в Риме не без гордости подчер-
кивал: «Я – ученик Георгия Алексан-
дровича Ибятова, олимпийские медали 
– его огромная заслуга». 

…В 1965 году указом Верховно-
го Совета СССР Ибятова наградили 
орденом Красной Звезды: «За муже-
ство и отвагу, проявленные в борьбе 
с фашистами». Справедливость вос-
торжествовала 20 лет спустя. Миг для 
истории, целая вечность для человека. 

К превратностям судьбы силь-
ный Ибятов относился с пониманием 
и даже юмором, повторяя известную 
пословицу: «Жизнь прожить – не 
поле перейти». А жил он, как и воевал, 
по чести и совести. По-другому солдат 
Победы не умел.

Павел КУШКИН

Сибирский феномен

Перед тем как отправиться к вете-
ранам, решил ради интереса заглянуть 
в Википедию, чтобы узнать значение 
слова «госпиталь». Понятно, что это, 
прежде всего, больница для излечения 
раненых воинов, но все-таки – откуда 
это слово пришло к нам? Госпиталь 
в переводе с латыни означает госте-
приимный. То есть принимает гостей 
(пациентов), нуждающихся во врачеб-
ной помощи. И это как нельзя точно 
отражает суть госпиталя для ветера-
нов, где основной контингент состав-
ляют люди пожилые, много горя пере-
несшие на своем веку и потому тре-
бующие к себе особенно бережного 
отношения со стороны медперсонала. 

Госпиталь создан в 1996 году для ока-
зания лечебно-реабилитационной помо-
щи инвалидам, участникам Великой Оте-
чественной войны. Ежегодно по направ-
лениям медучреждений области здесь 
проходят лечение около 3,4 тыс. человек. 

– В нашу структуру входят два 
терапевтических отделения, невроло-

гическое, кардиологическое, нефроло-
гическое, палата интенсивной терапии 
и реанимации (всего 200 коек), кли-
нико-диагностическая лаборатория, 
лечебно-восстановительное отделение, 
диагностическое отделение, – расска-
зывает главный врач госпиталя Игорь 
Демин. – Мы используем современ-
ные методики диагностики и лечения 
болезней пожилого возраста. 

Этот год особенный, юбилейный. 
В мае исполнится 70 лет со дня Вели-
кой Победы. К праздничной дате 
здесь начали готовиться заранее. В 
2014 году провели перепланировку и 
ремонт палаты реанимации и интен-
сивной терапии, монтаж лечебного 
газоснабжения для подачи кислорода в 
палаты. Кроме того, отремонтировали 
полы и систему отопления, установи-
ли противопожарные люки. По про-
грамме «Доступная среда» произвели 
монтаж подъемного устройства для 
инвалидов-колясочников, установили 
тактильные таблички и контрастные 

маркировки препятствий для слабови-
дящих. Затраты на это составили более 
12 млн рублей. Кроме того, приобре-
талось медицинское оборудование и 
мебель. На этот год запланировано бла-
гоустройство территории: нужно про-
ложить пешеходные дорожки, обно-
вить асфальтовое покрытие, поставить 
беседки и скамейки. 

– Мы прекрасно понимаем, что 
для лечения больных нужны не только 
лекарства, и поэтому стараемся соз-
дать соответствующую эмоциональ-
ную атмосферу, – продолжает Игорь 
Демин. – Часто приглашаем к себе 
профессиональные и самодеятельные 
творческие коллективы с концертами 
для наших ветеранов. В прошлом году 
состоялось более 60 таких выступле-

ний. Проведено четыре тематических 
вечера по истории отдельных видов 
Вооруженных сил и роли иркутян в 
их становлении. Состоялось несколь-
ко встреч администрации госпиталя с 
инвалидами и участниками Великой 
Отечественной войны. На одной из 
них присутствовал Сергей Брилка, 
секретарь Иркутского регионального 
отделения партии «Единая Россия», 
заместитель председателя Законода-
тельного Собрания Иркутской обла-
сти. А для души в канун праздника у 
нас намечены торжественные меро-
приятия. Надеемся пригласить Губер-
наторский симфонический оркестр, 
солистов филармонии и Музыкально-
го театра, самодеятельные творческие 
коллективы. Проведем встречи паци-

ентов с представителями ветеранских 
организаций. Вместе с ними продол-
жим посадку деревьев на аллее Славы. 
В дни праздника у нас будут демон-
стрироваться популярные кинофиль-
мы 1940–1950-х годов.

В ходе экскурсии по госпиталю я 
разговорился с Филиппом Семенови-
чем Жилкиным из Усолья-Сибирского 
и Владимиром Васильевичем Дориенко 
из Ангарска. Одному 91 год, другому 
88 лет. Они коротали время в так назы-
ваемом зимнем саду, отдыхая после 
процедур. Оба с теплотой отзываются 
о медсестрах и врачах. Нравится им 
здесь чистота и порядок в палатах.

Нашу беседу органично дополнили 
многочисленные записи из тетрадей 
отзывов, которые есть в каждом отде-

лении. Вот Полина Ефимовна Федорова 
из Шелехова благодарит своего врача 
за профессионализм, добрую улыбку и 
внимание к больным: «Каждый знает, 
что лечит не только лекарство, но и 
доброе слово. Доктор вдохнула в меня 
надежду на улучшение здоровья». И 
подобных благодарных слов, идущих от 
всего сердца, можно привести множе-
ство. Ясно одно: любят и ценят свой вете-
ранский госпиталь пациенты. Доброго 
им здоровья в канун Великой Победы 
и долгих лет жизни! Ваши героические 
дела в прошлом на благо Отчизны пода-
ют достойный пример молодому поколе-
нию. А без прошлого нет будущего!

Геннадий ГАПОНЕНКО 
Фото автора

Иркутский госпиталь для ветеранов  
готовится к юбилею Победы

Пациенты госпиталя Владимир Дориенко  
и Филипп Жилкин

За чаепитием с ветеранами заместитель председателя Законодательного 
Собрания Сергей Брилка и главный врач госпиталя Игорь Демин

Георгий Ибятов (слева) и Константин Вырупаев любили сразиться  
за шахматной доской

ОПЫТ

В иркутском микрорайоне Юбилейный, чуть  
в стороне от областной больницы, расположен 
Клинический госпиталь ветеранов войн.  
Сегодня здесь есть возможность поправить здоровье 
чернобыльцам и ликвидаторам радиационных 
катастроф, вдовам, репрессированным, детям войны,  
а с прошлого года еще и ветеранам труда. Они, 
как и все перечисленные выше, за свою жизнь 
тоже перенесли немало тягот и нуждаются в 
квалифицированной медицинской помощи.
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ОПЫТ

На прошлой неделе 

учащиеся и сотрудники 

адаптационно-

педагогического 

центра 

«Прибайкальский 

талисман» встретили 

Масленицу в гостях 

у своих друзей – в 

социальной деревне 

для инвалидов «Исток». 

Расположенная за городом 
деревня «Исток» уже много лет 
живет своей жизнью. В несколь-
ких строениях, оставшихся после 
работавшей там некогда военной 
части, ведут незатейливый быт 
люди с ментальными наруше-
ниями. Они сами заготавливают 
дрова для отопления, занимаются 
в мастерских, ухаживают за ско-
том. Возраст здешних обитателей 
– от 21 года, многие из них ранее 
были воспитанниками «Прибай-
кальского талисмана» – центра 
обучения детей с нарушениями в 
умственном развитии. 

Здесь ничто не мешает их раз-
меренной жизни – нет мобиль-

ной связи, а проселочная дорога 
никогда не чистится. Поэтому 
каждая встреча с гостями для 
жителей «Истока» – событие. 
Вот и на Масленицу к приезду 
гостей из Иркутска в деревне 
готовились заранее. 

Все культурно-массовые 
мероприятия в центрах «Исток» 
и «Прибайкальский талисман» 
проводятся по инициативе учи-
телей. Совместные интерактив-
ные встречи занимают здесь 
особое место, ведь социализация 
очень важна для таких людей, в 
одиночестве они могут надолго 
«закрыться» и уйти в себя. 

– Особенно сложными вос-
питанниками у нас были девоч-
ки, они категорически протесто-
вали против обучения, вели себя 
очень вызывающе, – рассказы-
вает директор «Прибайкальско-
го талисмана» Татьяна Петрова. 
– Зачастую родители совершен-
но не верят в своих детей: у них 
нет надежды, что те когда-нибудь 
заговорят и перестанут агрес-
сивно себя вести. Мы укрепляем 
веру в лучшее, ведь были случаи, 
когда всю жизнь молчавшие дети 
благодаря обучению начинали 
говорить! Жаль, не все родите-
ли понимают, что детям нужны 
постоянные занятия. Конечно, 
мы не выдаем никаких докумен-
тов об образовании, но прини-
маем всех, даже очень сложных 
детей. 

«Прибайкальский талисман» 
был основан около 20 лет назад 
по инициативе родителей детей 
с нарушениями в умственном 
развитии. Центр располагается в 
двух зданиях в предместье Мара-
та, крайне простых и с незатей-
ливой обстановкой, но чистых 
и уютных. В первом живут дети 
постарше, во втором – малы-
ши. Неудобство состоит в том, 
что эти два помещения никак не 

сообщаются, а обед готовится 
только в одном из них. Прихо-
дится передавать кастрюли через 
окно и носить из корпуса в кор-
пус. Но на бытовые неурядицы 
здесь никто не жалуется. Един-
ственной проблемой сотрудники 
называют нехватку кадров. 

– Нам всегда не хватало пре-
подавателей, ведь чтобы рабо-
тать с особыми детьми, необхо-
димо обладать определенным 
мужеством. Не многие выдер-
живают, все-таки психологиче-
ски это тяжело. Но я уверена, 
что наши воспитанники учат нас 
гораздо большему, чем мы их, – 
говорит Татьяна Петрова.

На стенах центра висят фото-
графии с разных мероприятий: 
дети убирают картошку, масте-
рят лавку, показывают свои кар-
тины после урока рисования. 
После нескольких часов, прове-
денных в деревне «Истока», все 

лица, смотрящие с фото, легко 
узнать. Вот активный мальчик 
Ваня, который много рассказы-
вал о своих рисунках, вот Игорь, 
который пригласил бывшую 
воспитанницу «Талисмана» на 
дискотеку. Дети с удовольстви-
ем рассказывали нам о том, как 
хорошо в деревне летом, что там 
много ягод, зеленые деревья и 
свежий воздух, а сегодня пого-
да подвела и обрушила на весь 
город метель. Такие поездки 
редко получается организовать, 

поэтому они особенно ценны для 
воспитанников. Собственного 
транспорта у центров нет, да и 
водитель, работавший на трак-
торе в деревне, ушел в поисках 
более оплачиваемой работы. 
«Сбежал» и мастер, обучавший 
ребят в столярных мастерских, 
поэтому полки с поделками не 
пополняются новыми экзем-
плярами. О простое станков с 
грустью рассказывают жите-
ли «Истока»: шкатулок сде-
лали мало, явно не хватит для 

ежегодной ярмарки. Но зато 
по-прежнему ткутся ковры под 
присмотром опытного препода-
вателя. Недавно в деревню при-
ехала семейная пара из Герма-
нии, чтобы помогать по хозяй-
ству. Жители «Истока» и воспи-
танники «Талисмана» верят, что, 
несмотря на трудные времена, 
всегда найдутся неравнодушные 
люди, готовые прийти на помощь.  

Александра СКЛЕЙНОВА 

Фото автора 

СОЦПОЛИТИКА

Круглый стол, посвященный 

вопросам трудоустройства 

инвалидов, состоялся в 

Законодательном Собрании 

Иркутской области. 

Инициаторами выступили 

комитет по социально-

культурному законодательству 

ЗС и региональное отделение 

Всероссийского общества 

слепых. 

В обсуждении темы приняли участие пред-
ставители профильных министерств, регио-
нальных общественных организаций инвали-
дов, федеральных ведомств, специализиро-
ванных учебных заведений, предприятий. 

Ирина Синцова, председатель комитета 
по социально-культурному законодательству 
регионального парламента, открывая заседа-
ние, определила основную цель встречи за 
круглым столом: выяснить, какие в регионе 
созданы условия для трудоустройства инва-
лидов, как исполняются направленные на это 
законы, в частности, о квотировании рабочих 
мест. 

Валентина Федерягина, начальник отдела 
специальных программ министерства труда 
и занятости Иркутской области, сообщила, 
что всего в Приангарье проживает около 92 
тыс. инвалидов трудоспособного возраста, из 
них работают чуть более половины, причем 
в сфере торговли. На квотируемых рабочих 
местах в Приангарье трудится более 5 тыс. 
человек, на специальных – 775. Тем, кому 
сложно найти работу в силу нехватки обра-
зования, предоставляют возможность пройти 
обучение. За последние четыре года новые 
знания и навыки обрели свыше 800 инвалидов.

В 2014 году в органы занятости региона 
обратились 4,2 тыс. человек с ограниченными 
возможностями, из них были трудоустроены 
1,2 тыс. На специальные рабочие места – 266, 
в том числе девять инвалидов-колясочников. 
Предприятиям возмещают затраты на органи-
зацию таких специальных мест, но большой 
заинтересованности работодателей в этом 
процессе пока не видно. Большое внимание в 
регионе уделяется контролю за трудоустрой-
ством инвалидов на предприятия, где имеются 
квотируемые места. Сегодня в области насчи-
тывается 2 тыс. 660 таких организаций и 7 тыс. 
565 рабочих мест.

Руководитель ФГУ «Главное бюро медико-
социальной экспертизы по Иркутской обла-

сти» Людмила Гаркуша на заседании расска-
зала о программах реабилитации инвалидов, 
которые нередко содержат рекомендации по 
трудоустройству, отметив при этом, что уро-
вень положительных результатов трудовой 
реабилитации пока остается довольно низким. 

О том, почему инвалиды увольняются с 
работы, или же не хотят к ней приступать, 
поведала Галина Катрук, председатель регио-
нальной организации Всероссийского обще-
ства слепых. 

– Если инвалид даже выйдет из квартиры, 
то на пути до работы у него будет еще полно 
препятствий. Поэтому нужно не только обес-
печивать людей с ограниченными возможно-
стями рабочими местами, но и продумывать 
вопросы транспортировки, – отметила она. 

Галина Катрук также подняла вопрос зара-
ботной платы – трудиться за сравнительно 
небольшие деньги хотят далеко немногие. А 
у производств, которые когда-то специаль-
но создавались для того, чтобы дать работу 
инвалидам, сейчас нет возможностей для раз-
вития. И главное препятствие тому – неис-
полнение закона о госзакупках. Так, предпри-
ятие «Бытовик», которое производит пружин-
ные матрацы, шьет постельное белье и даже 
выпускает корпусную мебель, за три года не 
выиграло ни одного конкурса на поставку 
продукции. 

– Мы не можем конкурировать с теми, 
кто работает на ворованном сырье и не платит 
налоги. Если область не окажет нам поддерж-
ку, предприятие ждут развал и банкротство, 
– заявила Галина Катрук. 

Также она сообщила, что в 1990-е годы в 
«Бытовике» работали 350 человек, а сейчас 38, 
из которых 27 – инвалиды. 

Такую же проблему с госзакупками обо-
значили представители общественной орга-
низации трудовой реабилитации инвалидов 
из Ангарска. Там создано производство све-
тильников, на котором работают люди с огра-
ниченными возможностями. Со сбытом про-
дукции большие проблемы, преференций по 
тендерам никто не дает, хотя в федеральном 
законе № 44 о госзакупках это предусмотре-
но. По закону заказчик обязан предостав-
лять преимущества организациям инвалидов 
в отношении предлагаемой ими цены кон-
тракта в размере до 15%, но на деле этого не 
происходит. 

Ирина Синцова подчеркнула, что данный 
вопрос будет взят в проработку и поставлен 
на контроль. В рамках заседания поступил 
еще ряд предложений, направленных на сни-
жение числа барьеров, мешающих инвалидам 
жить и работать. Все они войдут в рекоменда-
ции, которые будут направлены в уполномо-
ченные органы госвласти. 

Юлия УЛЫБИНА

– Договориться с вами на встречу было 

нелегко. Вы – то в Невоне, то в Железнодо-

рожном, то еще где-то. Как все успеваете?

– Приходится. Вообще, основное мое 
место работы – Невонская амбулатория. Но 
на период отпуска два месяца исполнял обя-
занности заместителя главного врача в поселке 
Железнодорожный. Сейчас идет призывная 
кампания, и мое присутствие необходимо в 
военкомате. Еще дежурю в терапевтическом 
отделении центральной городской больницы в 
левобережье. Кроме того, главный врач Усть-
Илимской городской больницы назначил меня 
ответственным за проведение диспансериза-
ции в Усть-Илимском районе. Поэтому я такой 
почти неуловимый (улыбается).

– С какими трудностями приходится стал-

киваться в работе?

– Трудностей нет, но катастрофически не 
хватает времени. Чтобы все успеть, мне нужно 
36 часов в сутки (улыбается). 

– А как семья мирится с таким графиком 

работы? 

– Когда есть дежурства в стационаре, поли-
клинический прием, бывает, что из дома ухожу 
на полтора суток. Жена понимает специфику 
моей работы и пока мирится с таким положе-
нием вещей. Но когда у нас появятся дети, при-
дется, видимо, что-то менять.

– Откуда силы берутся после суточного 

дежурства отправиться еще и на поликлини-

ческий прием?

– Воодушевляет и придает сил результат 
моей работы. Придешь, допустим, в стацио-
нар, встретишь своего пациента, спросишь, как 
дела, а он в ответ – все хорошо, доктор. И на 
душе светло, и хочется еще горы свернуть!

– Не побоялись ехать в глубинку?

– Нет, ведь я местный, из Железнодо-
рожного. Учился по целевому направлению и 

по окончании вуза намеревался вернуться в 
родной поселок. Когда уже близилась защита 
диплома, Дмитрий Иннокентьевич Конечных, 
тогда он был еще главным врачом центральной 
районной больницы, а ныне – заместитель 
главного врача, предложил мне участие в про-
грамме «Земский доктор». Правда, распреде-
ление было только в Невонскую амбулаторию 
либо в поселки Усть-Илимского района, распо-
ложенные по Братской трассе. Выбрал Невон. 
Во-первых, он ближе к городу, кроме того, 
здесь есть дневной стационар, а значит, есть 
возможность лечить пациентов. На работу в 
качестве участкового врача-терапевта я вышел 
6 сентября 2012 года. Коллектив встретил меня 
очень хорошо. 

– Как родилось желание стать врачом?

– Самое интересное, что мои родители не 
связаны с медициной, да и вообще в родос-
ловной не было врачей. Бабушка болела, часто 
вызывали скорую. Помню, что врачей ждали 
как спасителей. И они действительно приезжа-
ли и оказывали эффективную помощь. Тогда и 
понял: хочу, чтобы меня тоже так ждали, хочу 
быть нужным, спасать людей.

– Если не секрет, как потратили миллион?

– Купил квартиру в Усть-Илимске.

– Из пяти лет, предусмотренных програм-

мой, вы уже отработали более двух. Намерены 

остаться в Невоне?

– Скорее всего, перейду работать в левобе-
режное терапевтическое отделение централь-
ной городской больницы. В поликлиническом 
звене слишком много бумажной работы. Рань-
ше на прием пациента отводилось 15 минут, а 
с сентября время урезали до 12 минут. Этим-
то поликлиническое звено и убивает желание 
работать, здесь все на поток поставлено. Хотя 
само по себе оно очень интересно. Можно 
наблюдать за пациентом, как он восстанавлива-
ется, динамику заболевания, и корректировать 
дальнейшее лечение. В стационаре – свои 

плюсы: стабилизировал, отлечил, выписал на 
амбулаторное лечение. Кроме того, после осмо-
тра пациентов есть время для работы с истори-
ями болезней. Поликлиническое звено в том 
виде, в каком оно сейчас существует, – много-
часовые очереди, талоны – надо кардинально 
менять.

– Каким образом?

–Активно приглашать молодых специали-
стов. Привлечь их можно жильем. Поликлини-
ки вполне могут позволить себе арендовать для 
них квартиры. Мне повезло, я попал в програм-
му «Земский доктор», получил миллион, купил 
квартиру. А если нет жилья, то какие мотивы 
у молодых специалистов ехать в Тмутаракань, 
где нет ни друзей, ни знакомых? Работа врача 
– серьезна и ответственна, а сельского – тем 
более. 

– Справитесь?

– Конечно. У меня большой опыт работы 
на скорой и в Иркутске, и в Усть-Илимске. Сло-
вом, должна быть грамотная кадровая полити-
ка. Приглашая молодых специалистов, поли-
клиники ведь смогут привлечь дополнительные 
средства за счет увеличения приема пациен-
тов. Кроме того, Усть-Илимск выгоден тем, что 
здесь платят районный и северный коэффи-
циенты, а в Усть-Илимском районе – еще и 
сельские. Работы здесь много, а конкуренция 
отсутствует. За два года я получил опыт прак-
тической и административной деятельности, 
а это дает возможность для карьерного роста. 

Татьяна РЫЧКОВА

Фото автора

«Прибайкальский талисман» – 
в гостях у друзей

Полоса препятствий
Вопросы трудоустройства инвалидов 
обсудили в Заксобрании региона

Георгий Труфанов: 
Земскому доктору надо 36 часов в сутки

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

«Кадровый голод» – такой диагноз можно поставить многим 

медицинским учреждениям в связи с нехваткой персонала, особенно 

в сельской местности. Решить проблему призвана федеральная 

программа «Земский доктор», которая предусматривает выплату 

1 млн рублей молодым врачам, если они соглашаются отработать 

на селе не менее пяти лет. С помощью этой программы в Усть-

Илимский район удалось завлечь пока одного молодого специалиста – 

выпускника факультета «лечебное дело» Иркутского государственного 

медуниверситета Георгия Труфанова. О том, как он ощущает себя в 

должности земского доктора, наш разговор.

Все культурно-массовые мероприятия в центрах «Исток» и «При-

байкальский талисман» проводятся по инициативе учителей. 

Совместные интерактивные встречи занимают здесь особое место, 

ведь социализация очень важна для таких людей, в одиночестве 

они могут надолго «закрыться» и уйти в себя. 
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Довериться ощущениям 
и шагнуть в сказку 
предлагает иркутский 
театр кукол «Аистенок» 
зрителям нового 
спектакля «Калиф-аист» 
по мотивам знаменитого 
произведения Вильгельма 
Гауфа. Теперь они могут 
воспринимать не только 
визуальные образы, но и 
погружаться в мир звуков, 
запахов, тактильных 
ощущений и даже 
попробовать восточную 
сказку на вкус. А если 
провести аналогию с 
кино, то можно сказать, 
что режиссер Каролина 
Жерните из Вильнюса 
поставила на иркутской 
сцене спектакль в модном 
сейчас формате 5D. 

Однако изначально идея заключа-
лась в том, чтобы средствами искус-
ства сблизить незрячих, слабовидя-
щих и обычных людей. Напомним, 
постановка создана при поддержке 
московского объединения «Культпро-
ект», и подготовка к ней началась 
еще в октябре 2013 года. Тогда впер-
вые в рамках Международного пере-
движного фестиваля театров «Ков-
чег» в Иркутске прошел трехдневный 
мастер-класс режиссера Каролины 
Жерните. Будучи студенткой третьего 
курса Литовской академии музыки и 
театра, она решила сделать главными 
героями своих постановок зрителей 
как обычных, так и тех, кто лишен 
зрения. Был создан спектакль «Сказки 
пчелки для шести ощущений». Потом 
ее попросили поставить «Майскую 
ночь» для Московского театра кукол 
по мотивам произведений Николая 
Гоголя. 

– Мне кажется, что есть некое 
шестое чувство – чувство театра, это 
когда все составляющие театрального 
процесса соединяются и вызывают у 
зрителя игру воображения, тогда ему 
уже не нужно много показывать или 
говорить. Он представляет, что это за 
персонаж, что происходит на сцене по 
запаху или прикосновению, – расска-
зала Каролина Жерните. – Поэтому, 
несмотря на социальную направлен-
ность, постановка создана таким обра-
зом, что дает незрячим полноценную 

картину восприятия спектакля, а зря-
чим позволяет вернуть полноту ощу-
щений.

Погружение в мир восточной сказ-
ки начинается еще с порога в зри-
тельный зал, где зрячим, по желанию, 
завязывают глаза и провожают до мест 
через «шумный восточный базар», на 
котором «продают» пряности, шелка и 
даже икру галапагосского дракона. И 
хотя все это нельзя увидеть, но можно 
потрогать, понюхать и почувствовать. 
Так задумано, что посмотреть спек-
такль могут только 30 человек. Шесть 
из них сидят прямо на сцене с завя-
занными глазами в креслах-трансфор-
мерах. 

– В подобных постановках важно, 
прежде всего, большое количество 
ощущений, – объясняет выбор имен-
но этой сказки Каролина Жерните. 
– В «Калифе-аисте» есть простор 
для их создания: полет, болото, вос-
точный базар. Кроме того, здесь есть 
яркие персонажи, которых интересно 
сыграть, и захватывающий сюжет. 

Действие разворачивается в камер-
ной атмосфере – на сцене устроен 
некий восточный шатер. Он становит-
ся то чайханой, где обаятельный хозя-
ин (Роман Бучек) рассказывает своим 
гостям волшебную историю, то замком 
калифа (Роман Зорин), то превраща-
ется в болото и страшное подземелье. 
Главный герой истории, желая раз-
влечься, превратился в аиста и забыл 
волшебное слово, которое способно 
его расколдовать. Жена хозяина чай-
ханы Фатима (Диана Бронникова) в 
это время разливает чай и угощает 

гостей восточными сладостями. Зри-
тели наслаждаются вместе с калифом 
танцем восточных красавиц, открыва-
ют волшебную шкатулку с порошком 
и инструкцией, написанной на языке 
Брайля, взлетают, плывут по болоту, 
попадают в темницу вместе с калифом 
и визирем (Олег Маркелов). В про-
цессе актеры внимательно следят за 
комфортом и безопасностью зрителей, 
ведь они сами испытали на себе, что 
значит – не видеть. 

– Много лет мы учились тому, что 
театр кукол – это, прежде всего, кар-
тинка, а сейчас у нас совсем другие 
задачи, например, как создать образ 
танцовщицы, чтобы ее можно было 
представить, – рассказала Диана 
Бронникова. – На помощь приходит 
перезвон восточных украшений, шаги, 
касание платков, которые пахнут вани-
лью – все это создает очень яркий 
образ. Кстати, во время подготовки 
мы пробовали эти эффекты друг на 
друге, завязывая глаза. Поражало, пре-
жде всего, как ломается знакомое про-
странство – вроде бы понимаешь, что 
сидишь в зале, но сказка полностью 
похищает твои чувства и заставляет 
жить по ее законам. 

Первые маленькие зрители спек- 
такля – воспитанники коррекционных 
школ и слабовидящие – тоже попали 
под сказочное волшебство. Неловкость 
от того, что они сидят на сцене, быстро 
прошла и уступила место бурным эмо-
циям. Кажется, дети полностью погру-
зились в спектакль, а после они благо-
дарили артистов и со свойственной им 
непосредственностью выражали свой 

восторг пережитым опытом. Ведь эта 
постановка не только таинственная и 
полная волшебства, но еще и веселая 
благодаря оригинальной пьесе, кото-
рую по мотивам сказки создала моло-
дой драматург Наталья Боренко из 
Санкт-Петербурга. 

– Когда я услышала про проект, то 
сразу поняла, что это нечто необыкно-

венное, и я хочу в нем участвовать, – 
рассказала Наталья Боренко. – Самым 
важным в создании пьесы для меня было 
учитывать особенности восприятия 
незрячих, ведь при том, что они не видят, 
у них все в порядке с интеллектом. У 
меня тоже есть незрячая подруга, с кото-
рой мы иногда ходим в кино, и я знаю, 
что ей нужно объяснять сцены, где нет 

звуков, моя задача была это учитывать. 
Но я видела, что Каролина Жерните 
активно использует звуки, запахи, ощу-
щения, поэтому не было смысла давать 
такие реплики героям, как, например: 
«Вот, я пошел туда-то». Лучше заменить 
их, например, звуками шагов, хлопнув-
шей двери. Ведь нам нужно было, чтобы 
спектакль заинтересовал и зрячих зри-
телей. И это у его создателей получи-
лось. Они доказали, что спектакль может 
быть многомерным. 

Елена ОРЛОВА 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Спектакль в формате 5D
Поставили в театре кукол «Аистенок»

В Еланцах открыли новую  
районную больницу
На очереди – детский сад, спорткомплекс и дом для врачей 

АКЦИЯ

66 библиотек со всей страны 
откликнулись на предложение 
коллег из Иркутской областной 
юношеской библиотеки имени 
И.П. Уткина принять участие в 
масштабной акции «Молодежь 
читает о войне». Приурочив ее 
к 70-летию Великой Победы, 
организаторы планируют 
составить топ самых популярных 
у молодежи книг о войне. 

Чем больше лет отделяет нас от Великой 
Отечественной войны, тем сложнее донести 
до молодых людей всю правду о той страшной 
и героической вехе в истории человечества. В 
областной юношеской библиотеке имени И.П. 
Уткина, готовясь к проведению мероприятий, 
приуроченных ко Дню Победы, решили спро-
сить молодых читателей, какие же книги на 
военную тематику им интересны больше всего. 
Так появилась идея проведения масштабной 
акции «Молодежь читает о войне». 

– Мы считаем необходимым активизировать 
работу библиотекарей по популяризации среди 
молодежи классических книг о войне, потому 
что в обществе в последнее время обсуждаются 
иные взгляды на Великую Отечественную войну. 
Мы бы хотели, чтобы юные читатели вернулись 
к текстам классических произведений, которые 
раньше экранизировались, – комментирует 
директор библиотеки им. И.П. Уткина Ирина 
Тябутова. 

Заявки на участие в акции подали 66 биб- 
лиотек со всей страны. Это и небольшие сель-
ские, и крупные учреждения. Сейчас в ходе 

первого этапа проекта на местах идет опрос 
молодых читателей в возрасте от 14 до 30 лет, 
которые рассказывают о своих любимых книгах 
про войну. По итогам этих исследований будет 
создан топ самых популярных изданий. Пока, 
по словам организаторов, в числе лидеров нахо-
дится повесть Бориса Васильева «А зори здесь 
тихие». Результаты опроса станут известны в 
марте, когда определится тройка победителей. 

– По мотивам этих произведений все участ-
ники акции проведут у себя мероприятия, рас-
крывающие содержание книг-лидеров. Это 
могут быть литературные вечера, театральные и 
музыкальные постановки, дискуссии, либо ребя-
та напишут эссе, рецензии. Главное, чтобы книги 
были творчески осмыслены молодежью, – рас-
сказывает заведующая организационно-методи-
ческим отделом библиотеки Елена Судоплатова. 

Все творческие отчеты участники пришлют 
организаторам. Лучший опыт проведения меро-
приятий с юными читателями на военную тема-
тику будет распространен по другим учреждени-
ям. Завершающая, торжественная часть акции 
«Молодежь читает о войне» состоится в Иркутске 
5 мая, где также планируется презентовать самые 
удачные наработки библиотек по этой теме. 

Юлия МАМОНТОВА

ОПЫТ

Первый районный форум 
приемных родителей 
состоялся в таежном поселке 
Мама. Его основной целью 
стала поддержка семей, под 
опекой которых живут дети, 
оставшиеся без попечения 
родителей. 

– Форум – это, прежде всего, площадка 
для общения, а не мероприятие по предостав-
лению отчетов о проделанной работе, – ска-
зала директор управления социальной защи-
ты населения по Мамско-Чуйскому району 
Зинаида Первухина, открывая мероприятие. 
– Поэтому на встречу с приемными родите-
лями мы пригласили представителей район-
ной и поселковой администраций, Отделения 
Пенсионного фонда, Сбербанка, юристов 
жилищно-коммунального хозяйства.

Родителей интересовали вопросы оплаты 
за жилье, предоставления льгот, компенса-
ции за проезд к месту отдыха. Самым попу-
лярным был вопрос о защите имуществен-
ных и жилищных прав несовершеннолетних. 
Квартиры, закрепленные за такими детьми, 
или слишком ветхие, или слишком большие, 
что сказывается на платежках за коммуналь-
ные услуги. 

– Ребенку-сироте, или ребенку, оставше-
муся без попечения родителей, за которыми 
жилье не закреплено, должна предоставлять-
ся только новая жилплощадь, – пояснила 
специалист по социальной работе Ирина 
Зиятова. – В настоящее время в списке на 

получение нового жилья в районе стоят 52 
человека. Однако у нас новые дома не стро-
ятся, поэтому специализированное жилье им 
выделяется за пределами Мамско-Чуйского 
района. Так, уже трое детей-сирот получили 
квартиры в Свирске и Шелехове.

На 1 января 2015 года в Мамско-Чуй-
ском районе находятся под опекой 60 детей, 
из них в приемных семьях проживают 46 
детей. Мамские приемные семьи ежегодно 
участвуют в различных областных програм-
мах и конкурсах. Например, многодетные 
семьи Разумовых и Чувашовых в прошлом 
году получили премии по 50 тыс. рублей 
в конкурсе «Лучшая семейная усадьба». 
Также мамчане успешно выступают на 
областном конкурсе «Почетная семья». В 
прошлом году диплом достался семье Попо-
вых, в которой на воспитании находятся 
три девочки. 

– С ними в наш дом пришло счастье, 
жизнь заиграла новыми красками, – рас-
сказывает о своих детях Людмила Попова. 
– Аня побеждает в лыжных гонках. Оля меч-
тает стать актрисой. Все девочки занимаются 
в музыкальной школе.

«Приемная бабушка» Ольга Михайлов-
на Иванова вспоминает, как привела свою 
внучку в музыкальную школу, когда ей было 

шесть лет. Недавно 15-летняя Анастасия Ива-
нова стала победительницей муниципального 
этапа конкурса «Байкальская звезда», а затем 
принимала участие в зональном отборочном 
туре одноименного областного конкурса, 
который проходил в Братске, и вошла в число 
участников Гала-концерта. 

В рамках форума социальные работники 
отметили всех приемных родителей грамо-
тами и подарками и особо выделили самого 
заботливого дедушку района – Станислава 
Григорьевича Долбня. 

– Он вырастил своего внука с пеленок, 
занимается многие годы его оздоровлением, 
ответственно подходит к воспитанию и учебе 
ребенка, – сказала Зинаида Первухина.

Приемная мама из поселка Луговский 
Ольга Понамарева была отмечена как самый 
заботливый родитель, и ее направили уча-
ствовать в областном форуме. Ольга Ахме-
товна воспитывает двух сыновей. Старший 
после успешного окончания Луговской 
школы поступил на бюджетной основе в 
ИрГТУ на факультет «недропользование» по 
специальности «инженер по бурению нефтя-
ных и газовых скважин». Ольге Ахметовне 
приходят из вуза благодарственные письма 
за то, что она воспитала хорошего парня. 
Он играет в футбол за честь университета, а 
раньше приносил славу и кубки за победы в 
спортивных состязаниях и своему родному 
поселку. Сейчас на смену ему пришел брат, 
тоже отличник и спортсмен.

– В нашей работе просто не может и не 
должно быть равнодушных людей. Нет нере-
шаемых проблем, главное – личная заинте-
ресованность и стремление добиться успеха, 
– этими словами завершила первый район-
ный форум приемных родителей Зинаида 
Первухина.

Евгения КАРАСОВА 

Газета «Областная» продолжает 
совместный проект с 
Законодательным Собранием, 
посвященный реализации 
государственной национальной 
Стратегии действий в интересах 
детей. В рубрике речь идет о делах, 
которые направлены на улучшение 
жизни будущих поколений. Неважно, 
исходят они от государства, бизнеса, 
простых граждан или общественных 
организаций, главное, чтобы они 
работали в интересах детей. 

В интересах детей

Молодежь читает о войне Первый форум приемных родителей
Состоялся в Мамско-Чуйском районе 

Каролина Жерните

Все составляющие театрального процесса соеди-
няются и вызывают у зрителя игру воображения. 
Ему уже не нужно много показывать или гово-
рить. Он представляет, что это за персонаж, что 
происходит на сцене по запаху или прикоснове-
нию. Поэтому, несмотря на социальную направ-
ленность, постановка создана таким образом, что 
дает незрячим полноценные ощущения от вос-
приятия спектакля, а зрячим позволяет вернуть 
полноту ощущений.

На 1 января 2015 года в 
Мамско-Чуйском районе 
находятся под опекой 60 
детей, из них в приемных 
семьях проживают 46 
детей. Мамские приемные 
семьи ежегодно участвуют 
в различных областных 
программах и конкурсах.

Среди зарегистрированных 
участников акции «Молодежь 
читает о войне» есть библиотеки 
из 12 регионов России: 
Архангельской, Волгоградской, 
Воронежской, Ивановской, 
Иркутской, Кемеровской, 
Томской, Омской, Ростовской, 
Рязанской областей, республик 
Тыва и Хакасия. 
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gazeta@ogirk.ru
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78448 – для пен сио не ров   
78449 – для фи зи че ских ли ц
78450 – для юри ди че ских ли ц

Учре ди те ли: 
Пра ви тель ство Ир кут ской обла сти 
За ко но да тель ное Со бра ние 
Ир кут ской обла сти,
Ре дак ция: ОГКУ «Редакция газеты  «Областная»
Из да тель: ОГАУ «Из да тель ский центр»
Ад рес ре дак ции и издателя: 

664011 г. Ир кутск, ул. Ра бо чая, 2а, а/я 177

Адрес размещения: 

г. Иркутск, ул. Пролетарская, 8

Главный 

редактор

Ни на Озер ни ко ва 

Ре дак тор ская 

груп па:

Оксана Хлебникова

Еле на Пшон ко

Юлия Ку лы ги на 

Ре пор тер ская груп па:

Олег Гу лев ский, Юлия Ма мон то ва, Иван Ма мон тов, 

Еле на Ор ло ва, Людмила Шагунова, Равиля Фаттахова, 

Юлия Улыбина

Ре кла мная служ ба: 

На деж да Дор ми до но ва, Ан на Кри вец кая, 

Лилия Шустерман

Служба распространения: 

Наталья Куснер

Га зе та под пи са на в пе чать: 
26.02.15 г. в 21.00
От пе ча та но в ти по гра фии 
ООО «Типография 
«Комсомольская правда» 
в Иркутске», 
п. Маркова, ул. Индустриальная, 1
За каз                   Ти раж 4500 экз. 
Це на сво бод ная
Сле дую щий но мер га зе ты 
вый дет 02.03.2015 г. 

Ру ко пи си, ри сун ки и фо то гра фии не ре цен зи-
ру ют ся и не воз вра ща ют ся. Мне ние ав то ров 
мо жет не сов па дать с мне ни ем ре дак ции. 
Ма те ри а лы на та ком фо не в раз де ле 
«Офи циаль ная ин фор ма ция» и в рубрике 
«Корпоративное управление» пу бли ку ют ся 
на плат ной ос но ве. 
Пе ре пе чат ка и лю бое ис поль зо ва ние 
ма те ри а лов воз мож ны толь ко 
с пись мен но го раз ре ше ния редакции.

Га зе та за ре ги стри ро ва на 

управлением фе де раль ной служ бы 

по над зо ру в сфе ре связи, 

информационных технологий 

и мас со вых ком му ни ка ций 

по Иркутской области. 

Ре ги стра цион ное сви де тель ство 

ПИ № ТУ 38-00167 

от 17 сен тяб ря 2009 г.

Фо то кор рес пон ден ты:

Ла ри са Фе до ро ва 

Алексей Головщиков

Из да тель ская груп па:

Галина Романова,

Надежда Неудачина,

Оксана Полякова, 

Алена Афонченко

Понедельник   2 марта
ПЕРВЫЙ

22.30 «Долгий путь 

домой» (16+)

Режиссер Ольга Доброва-Куликова.
В ролях: Дарья Мороз, Александр 
Лазарев-мл.
Россия, 2013.
Она обычная девушка, живет 
обычной жизнью, полной хлопот 
и забот. Но в один прекрасный 
момент ее жизнь меняется – она 
встречает молодого человека – 
такого красивого, что он кажется 
ей принцем на фоне деревенского 
пейзажа. Позже она понимает, что 
влюбилась в него по уши, и что он, 
скорее всего, тот единственный, о 
котором она мечтала всю жизнь. 

ДОМАШНИЙ

00.30 «Неоконченная 

повесть» (0+)

Режиссер Фридрих Эрмлер.
В ролях: Сергей Бондарчук, Элина 
Быстрицкая.
СССР, 1955.

Участковый врач Елизавета 
Максимовна – красивая женщи-
на и прекрасный отзывчивый 
человек. Она одинока, хотя за 
ней и ухаживает уверенный и 
перспективный коллега. Но есть 
у Елизаветы Максимовны один 
пациент, мужественный, полный 
энергии строитель кораблей по 
фамилии Ершов, прикованный к 
постели параличом обеих ног…

СТС

16.00 «Горько-2» (16+)

Режиссер Жора Крыжовников.
В ролях: Ян Цапник, Юлия 
Александрова.
Россия, 2014.

В надежде сорвать большой куш 
Наташин отчим идет на финансо-
вую авантюру, чем подставляет 
своих партнеров по бизнесу. Без 
лишних слов те устраивают на него 
покушение. Вся семья скорбит по 
Борису Ивановичу… а он в гробу 
все это видел. Ему бы три дня про-
лежать и похороны пережить, а там 
родные откопают, и можно спать 
спокойно. И все идет по плану уце-
левшего отчима, пока проститься с 
ним не приезжает боевой товарищ.

06.00 Телеканал «Доброе 

утро»

10.00 Новости

10.10 Контрольная закупка

10.45 Жить здорово! (12+)

11.55 Модный приговор

13.00 Новости

13.10 Женский журнал

13.20 Сегодня вечером (16+)

15.25 Время покажет (16+)

16.00 Новости

16.15 Время покажет (16+)

17.00 Мужское/женское (16+)

18.00 Наедине со всеми (16+)

19.00 Вечерние новости (с 

субтитрами)

19.45 Давай поженимся! 

(16+)

20.50 Пусть говорят (16+)

22.00 Время

22.30 «Долгий путь домой» 

(16+)

00.25 Вечерний Ургант (16+)

01.00 Познер (16+)

02.00 Ночные новости

02.15 Время покажет (16+)

03.05 Наедине со всеми (16+)

04.00 Модный приговор

05.00 Мужское/женское (16+) 

06.00 Мультфильм студии 
«Союзмультфильм» (0+)

09.30 Док. фильм «Большая 
история НЛО». Вторжение 
пришельцев (12+)

10.30 Док. фильм «Большая 
история НЛО». 
Инопланетный контакт 
(12+)

11.30 Док. фильм «Большая 
история НЛО». Послания 
пришельцев (12+)

12.30 Док. фильм «Большая 
история НЛО». Нашествие 
инопланетян (12+)

13.30 Док. фильм 
«Городские легенды». 
Калининградские форты: 
особо секретно (12+)

14.00 Док. фильм «Охотники за 
привидениями» (16+)

15.00 Мистические истории: 
начало (16+)

16.00 Док. фильм «Гадалка» 
(12+)

17.00 Сериал «Слепая» (12+)
18.00 «Х-версии». Другие 

новости (12+)
18.30 Сериал «Пятая стража» 

(16+)
19.30 Сериал «Помнить все» 

(16+)
21.15 Сериал «Менталист» (12+)
23.00 «Я – легенда». США (16+)
01.00 «Х-версии». Другие 

новости (12+)
01.30 Боевик «Джексон». США 

(16+)
03.30 «Змеелов». СССР, 1985 

(12+)
05.30 Мультфильм студии 

«Союзмультфильм» (0+)

06.00 Утро России

10.00 Док. фильм «Ангелы с 

моря» (12+)

10.55 О самом главном

12.00 Вести

12.35 Вести – Сибирь

12.55 «Тайны следствия» 

(12+)

13.55 Особый случай (12+)

15.00 Вести

15.30 Местное время. Вести – 

Иркутск

15.50 Вести – дежурная часть

16.00 «Там, где ты» (12+)

17.00 «Последний янычар» 

(12+)

18.00 Вести

18.10 Местное время. Вести – 

Иркутск

18.30 Вести

19.15 Прямой эфир (12+)

20.35 Местное время. Вести – 

Иркутск

21.00 Вести

21.50 Спокойной ночи, 

малыши!

22.00 «Весной расцветает 

любовь» (12+)

00.45 «Дежурный по стране». 

Михаил Жванецкий

07.50 Конькобежный спорт. 

Чемпионат мира 

по спринтерскому 

многоборью

08.45 Чемпионат мира по 

бобслею и скелетону

09.35 «Лорд. Пес-полицейский» 

(12+)

12.00 Панорама дня. Live

13.20, 03.25 «Земляк» (16+)

15.10 «Эволюция»

16.45, 22.40, 02.55 Большой футбол

17.05 «Отдел С.С.С.Р.» (16+)

20.35 Танковый биатлон

22.55 Футбол. Кубок России

00.55 Футбол. Кубок России

05.20 «Эволюция» (16+)

07.00 НТВ утром  
09.10 Дело врачей (16+)
10.00 «Возвращение Мухтара» 

(16)
11.00 Сегодня
11.20 «Возвращение Мухтара» 

(16)
13.00 Суд присяжных (16+)
14.00 Сегодня
14.20 Суд присяжных: 

окончательный вердикт 
(16+)

15.30 Чрезвычайное 
происшествие (16+)

16.00 Прокурорская проверка 
(16+)

17.00 Сегодня
17.20 «Улицы разбитых 

фонарей» (16+) 
20.00 Сегодня
20.40 Говорим и показываем 

(16+)
21.40 «Морские дьяволы. 

Смерч» (16+)
23.40 Анатомия дня (16+)
00.30 «Морские дьяволы. 

Смерч» (16+)
02.35 Настоящий итальянец 

(0+)
03.20 Судебный детектив 

(16+)
04.00 Квартирный вопрос (0+) 
04.20 Дикий мир (0+)
04.35 «Второй убойный» (16+)
06.10 «ППС» (16+)

07.00 Сейчас

07.10 Утро на 5 (6+)

10.30 Место происшествия

11.00 Сейчас

11.30 «Лютый». Телесериал 

(16+)

13.00 Сейчас

13.30 «Лютый». Телесериал 

(16+)

16.30 Сейчас

17.00 «Лютый». Телесериал 

(16+)

19.30 Сейчас

20.00 «Детективы». Телесериал 

(16+)

21.30 «След». Телесериал (16+)

23.00 Сейчас

23.25 «Такая работа». 

Телесериал (16+)

00.15 Момент истины (16+)

01.10 «Место происшествия». О 

главном (16+)

02.10 День ангела (0+)

02.35 «Детективы». Телесериал 

(16+)

07.00 «Черепашки-ниндзя». 
Мультсериал (12+)

07.30 «Турбоагент Дадли». 
Мультсериал (12+)

07.55 «Шоу Луни Тюнз». 
Мультсериал (12+)

08.25 «Кунг-фу панда. 
Удивительные легенды». 
Мультсериал (12+)

09.00 «Дом-2». Lite (16+)
10.30 Битва экстрасенсов 

(16+)
11.30 «Крутая Джорджия». 

Драма, комедия (16+)
14.00 «Универ». Ситком (16+)
14.30 «Универ. Новая общага». 

Комедийный телесериал 
(16+)

19.30 «Интерны». Ситком (16+)
20.30 «Физрук». Ситком (16+)
21.00 «В спорте только 

девушки». Комедия (16+)
23.00 «Дом-2». Город любви 

(16+)
00.00 «Дом-2». После заката 

(16+)
01.00 «Информатор!». 

Комедийный триллер 
(16+)

03.05 «Выжить с Джеком». 
Комедия (16+)

03.35 «Без следа -- 2». Детектив 
(16+)

06.15 «Женская лига». Парни, 
деньги и любовь (16+)

07.00, 09.00  Улетное видео (16+)

08.30 «Не будь овощем!». 

Полезные советы (16+)

10.00, 19.30  Дорожные войны 

(16+)

10.30, 04.30  «Есть тема». Как я 

провел лето (16+)

12.00 «Агент национальной 

безопасности – 2» (16+)

14.10 «Путь домой». Боевик 

(16+)

16.05 «Бригада. Наследник». 

Боевик (16+)

18.20 «Агент национальной 

безопасности – 2» (16+)

21.00 «Крутой Уокер» (16+)

22.00 Розыгрыш (16+)

23.30 «Светофор» (16+)

00.30 «+100500» (18+)

01.30 «Дневники «Красной 

Туфельки» (18+)

02.30 «Дама с попугаем». 

Комедия (0+)

06.00 Мультфильм

07.00 Утренний коктейль (16+) 
09.00 6 кадров (16+)
10.00 Новости «АС Байкал ТВ» 

(16+) 
10.30 «Ералаш» (0+) 
11.30 «Папины дочки». 

Телесериал (16+)
13.00 «Ералаш» (0+) 
14.30 Новости «АС Байкал ТВ» 

(16+) 
15.00 «Дочки-матери». Драмеди 

(12+)
16.00 «Горько-2». Комедия (16+) 
17.50 Шоу «Уральских 

пельменей» (16+)
19.30 «Папа на вырост». 

Телесериал (16+)
20.00 «Последний из Магикян». 

Телесериал (12+) 
21.00 Новости «АС Байкал ТВ» 

(16+)
21.30 «Папа на вырост». 

Телесериал (16+)
22.00 «Ограбление 

по-итальянски». Боевик 
(12+) 

00.00 «Луна». Мистический 
триллер (16+) 

01.00 Новости «АС Байкал ТВ» 
(16+) 

01.30 «Кино в деталях» с 
Федором Бондарчуком 
(16+) 

02.30 6 кадров (16+)
02.45 «Курьер». Криминальный 

триллер (16+) 
04.30 «В лучах славы». Драма 

(12+) 
06.40 Музыка на СТС (16+) 

07.00 Настроение
09.15 «Отпуск за свой счет» 

(6+)
11.55 Доктор И... (16+)
12.30 События
12.50 «Постскриптум» с 

Алексеем Пушковым 
(16+)

13.50 «В центре событий» с 
Анной Прохоровой (16+)

14.55 Осторожно: мошенники! 
(16+)

15.30 События
15.50 Петровка, 38 (16+)
16.10 Городское собрание 

(12+)
16.55 «Пуаро Агаты Кристи». 

Детектив (12+)
18.30 События
18.50 «Пуаро Агаты Кристи». 

Детектив (12+)
19.20 Право голоса (16+)
20.30 Город новостей
20.50 «Парфюмерша». 

Телесериал (12+)
22.45 Петровка, 38 (16+)
23.00 События
23.20 «Цена выживания». 

Специальный репортаж 
(16+)

23.55 «Без обмана». 
Бюджетный макияж 
(16+)

00.50 События
01.25 Футбольный центр (12+)
01.55 Тайны нашего кино: «На 

Дерибасовской хорошая 
погода, или На Брайтон-
Бич опять идут дожди» 
(12+)

02.30 «На Дерибасовской 
хорошая погода, или На 
Брайтон-Бич опять идут 
дожди» (16+)

04.20 «Мальтийский крест» 
(16+)

06.25 Наши любимые 
животные

06.00 «Территория 
заблуждений» с Игорем 
Прокопенко (16+)

07.00 Верное средство (16+)
08.00 «Следаки». Сериал 

(16+)
08.30 Званый ужин (16+)
09.30 Новости (16+)
10.00 «Военная тайна» с 

Игорем Прокопенко 
(16+)

12.00 «Документальный 
проект». Демоны для 
России (16+)

13.00 Информационная 
программа «112» (16+)

13.30 Новости (16+)
14.00 Званый ужин (16+)
15.00 Москва. День и ночь 

(16+)
16.00 Семейные драмы (16+)
17.00 Не ври мне! (16+)
19.00 Верное средство (16+)
20.00 Новости «По будням» 

(16+)
20.30 Новости (16+)
21.00 «Граница времени». 

Сериал (16+)
23.00 Москва. День и ночь 

(16+)
00.00 Новости «По будням» 

(16+)
00.30 Новости (16+)
01.00 Премьера. «Однажды 

на свидании». Сериал 
(16+)

01.30 Приключенческая 
комедия «Фанфан-
Тюльпан» (16+)

03.30 Смотреть всем! (16+)
04.45 Приключенческая 

комедия «Фанфан-
Тюльпан» (16+)

(время Московское)
07.00 «Чиполлино». Мультфильм
07.40 «Веселые паровозики из 

Чаггингтона». Мультсериал
08.30 «Шарлотта Земляничка. 

Ягодный пирог». Мультсериал
08.50 «Лентяево»
09.20 «Прыг-Скок Команда»
09.30 «Милли и Молли». 

Мультсериал
10.30 «Храбрый заяц», «Фунтик и 

огурцы»
11.10 «Прыг-Скок Команда»
11.20 «Новые приключения пчелки 

Майи». Мультсериал
12.00 «Почемучка» Взрывающиеся 

звезды: новые и сверхновые
12.15 «Маша и Медведь». 

Мультсериал
14.45 «Свинка Пеппа». Мультсериал
16.00 «Боб-строитель». Мультсериал
16.40 «Загадки Джесса». 

Мультсериал
17.50 «Щенячий патруль». 

Мультсериал
18.15 «Новые приключения пчелки 

Майи». Мультсериал
18.55 «Веселые паровозики из 

Чаггингтона». Мультсериал
19.40  Мультфильмы
20.30 «Спокойной ночи, малыши!»
20.40 «Барбоскины». Мультсериал
22.15 «Классная школа». 

Телесериал
22.45 «Колыбельные мира». 

Мультсериал
22.50 «Принцесса слонов». 

Телесериал (12+)
23.15 «Навигатор. Апгрейд» (12+)
23.20 «Русская литература. 

Лекции» (12+)
23.50 «31 июня». Худ. фильм (12+)
00.55 «Букашки». Мультсериал
01.10 «Куда глаза глядят»
01.25 «Бабар и приключения 

слоненка Баду». Мультсериал
02.00 «Веселые паровозики из 

Чаггингтона». Мультсериал
02.45 «Шарлотта Земляничка. 

Ягодный пирог». Мультсериал
03.05 «Милли и Молли». 

Мультсериал
04.00 «Загадки Джесса». 

Мультсериал

08.00 Евроньюс
11.00 Новости культуры
11.15 Наблюдатель
12.15 «Телеграмма»
13.50 «Балахонский манер». Док. 

фильм
14.05 «Последние дни Анны 

Болейн». Док. фильм
15.05 «Петербургские тайны». 

Телесериал
16.00 Новости культуры
16.10 Беседы о русской культуре
16.55 «Дело «пестрых»
18.30 Примадонны мировой 

оперы
19.20 «О.Генри». Док. фильм
19.30 «Бабий век». Док. сериал
20.00 Новости культуры
20.15 Главная роль
20.30 Сати. Нескучная классика
21.10 Правила жизни
21.40 «Последние дни Анны 

Болейн». Док. фильм
22.45 Тем временем
23.30 Монолог в 4-х частях
00.00 Новости культуры
00.20 «Соединенные Штаты 

против Джона Леннона». 
Док. фильм

02.00 «Больше чем любовь» 
02.40 «Петербургские тайны». 

Телесериал
03.40 «Фасиль-Гебби. Лагерь, 

застывший в камне». Док. 
фильм

06.30 Джейми. Обед за 15 
минут (0+)

07.30 Секреты и советы (16+)
08.00 По делам 

несовершеннолетних 
(16+)

09.50 Давай разведемся! (16+)
10.50 Понять. Простить (16+)
12.00 Курортный роман (16+)
13.00 «Две судьбы». 

Телесериал (12+)
15.00 «И все-таки я люблю». 

Телесериал (16+)
17.00 Ты нам подходишь (16+)
18.00 Одна за всех (16+)
18.30 Новости на «Домашнем» 

(16+)
19.00 «Две судьбы». 

Телесериал (12+)
21.00 «И все-таки я люблю». 

Телесериал (16+)
23.00 Рублево – Бирюлево 

(16+)
00.00 Новости на «Домашнем» 

(16+)
00.30 «Неоконченная повесть». 

Мелодрама (0+)
02.25 «Вылет задерживается». 

Мелодрама (0+)
03.55 Ты нам подходишь (16+)
04.55 Домашняя кухня (16+)
05.55 6 кадров (16+)
06.00 Джейми. Обед за 15 

минут (0+)

ТЕЛЕПРОГРАММА                      

СОРЕВНОВАНИЯ

Почти 300 км по льду Байкала и 

пересеченной местности на ездовых 

собаках пройдут участники гонки 

Baikal Race-2015, которые приехали 

в Иркутск из Москвы, Екатеринбурга, 

Тюмени, Новосибирска, Красноярска 

и Подольска. Из-за теплой зимы и 

тонкого льда организаторам пришлось 

несколько изменить маршрут, и 

большая его часть пройдет по 

Ольхонскому плато.

– Это особенная гонка, я давно о такой меч-
тал, – говорит руководитель Байкальского центра 
ездового спорта, организатор гонки Baikal Race Олег 
Тюрюмин. – Секундомер будет выключен только на 
финише, участники сами будут выбирать стратегию 
на маршруте, когда и сколько отдыхать. Идут спорт-
смены самостоятельно, никто им не помогает.

Раньше каюры проходили гонки этапами, кото-
рые потом суммировались в общий результат. Участ-
ники вместе стартовали и вместе отдыхали, теперь 
все гораздо сложнее.

– Мы не знаем, кто и когда финиширует. Один 
спортсмен пройдет дистанцию меньше, чем за двое 
суток, другому понадобится три дня. Есть свои фаво-
риты и свои темные лошадки, – продолжил Олег 
Тюрюмин.

Из-за непростой ледовой обстановки на Байкале 
самый длинный маршрут гонки Baikal Race составит 280 
км вместо запланированных ранее 400 км. Ввиду слож-
ности маршрута организаторы также отменили участие 
в дисциплине скиджоринг на дистанции в 280 км, пред-
ложив спортсменам трассу в 90 км. Это позволит обе-
спечить безопасность лыжников и их собак. Новички 
же в ездовом спорте выйдут на маршрут в 56 км.

Стартуют участники от ледокола Ангара, но через 
20 км пути упряжки и лыжники разделятся. Участ-
ники короткого маршрута продолжат движение по 
водохранилищу до поселков Бурдугуз и Большая 
Речка, далее перейдут на материк и продолжат дви-
жение параллельно Байкальскому тракту. Затем им 
предстоит пересечь тракт и дойти до гостиницы 
«Прибайкальская». Здесь финишируют участники 
маршрута на 56 км. Остальных ждут перевалы Чел-
пановский и Черный, оттуда – до турбазы «Приют 
старателей», далее по льду они пройдут в поселок 
Листвянка – финиш 90-километровой дистанции. 

Упряжки же направятся через Курминский залив 
в район Олхинского плато. Далее трасса идет практи-
чески до станции Глубокая, затем вдоль реки Большая 
Олха вернет спортсменов по горно-таежной зоне до 
Горнолыжной базы. Оттуда через Курминский залив 
они пройдут ориентировочно к 21-му километру Бай-
кальского тракта и далее – по маршруту 90-киломе-
тровой дистанции, до финиша в Листвянке.

У каждого участника будет большая карта, ком-
пас, вся трасса размечена вешками. И все же есть 

риск того, что каюр может заблудиться. Для этого 
каждую упряжку будут отслеживать специалисты 
Прибайкальского национального парка.

– Самые сложные первые два часа пути, когда 
ты осознаешь, что у тебя впереди огромная дистан-
ция, и ты даже не подозреваешь, сколько времени 
на нее уйдет. Настроение каюра сразу же чувствуют 
собаки, поэтому надо стараться сохранять оптимизм, 
– поделалась победительница гонки Baikal Race про-
шлого года Анна Перцева.

Иркутские каюры пойдут на байкальских хасках, 
гости из других городов везут аляскинских и сибир-
ских хасок. Будут представлены и восточно-сибир-
ские лайки. По словам опытных спортсменов, трени-
рованная собака в среднем пробегает 100 км, затем 
ей нужен отдых. 

Все желающие увидеть старт гонки на ездовых 

собаках могут это сделать в 17 часов 28 февраля у 

ледокола «Ангара». 

Иван МАМОНТОВ

Каюры готовы к гонке 
на Байкале АНОНС 

5 марта 2015 года в 18.00 

в Иркутском театре юного 

зрителя им. А. Вампилова 

пройдет концертная 

программа ансамбля 

«Степные напевы», 

посвященная празднику 

Белого месяца, – «Пять 

цветов счастья». 

Обращение к символике цветов 
традиционной бурятской культуры не 
случайно, в дни больших празднеств, 
событий, цвет наделяется особой 
силой, магией, значением, сакрально-
стью. 

Один из важнейших для традици-
онной культуры – это вопрос этниче-
ского начала, возникновения различ-
ных племенных групп, и синий цвет 
как раз выражает данную идею. Тоте-
мическим предком булагатов считает-
ся синий пороз, а хори-бурят и хон-
годоров – лебедь – существо, свя-
занное с небом. Тотемический предок 
эхиритов – налим – связан с водной 
стихией, а именно с синим Байкалом. 
Поэтому синий цвет – один из глав-
ных. Желтый характеризует солнце, 
долголетие, достаток. Красный – это 
животворящая, наивысшая духовная 
сила человека. Зеленый – цвет силы 
возрождения, Матери-земли, семей-
ных уз, надежды. Важным символи-
ческим значением в традиционной 
культуре бурят наделяется белый цвет 
– источник силы, духовной и теле-
сной чистоты, щедрости. Про хороше-
го человека буряты говорят: «сагаан 
сэдьхэлтэй хун» – человек с белой 
душой. Поэтому закономерно, что 
многие сакральные, ритуально и поли-
тически значимые предметы у бурят 

были белого цвета: белое знамя, белая 
юрта, белый войлок. В жертву богам 
и духам буряты подносят продукты 
белого цвета.

В концертной программе ансамбля 
«Степные напевы» – бурятские народ-
ные, эстрадные песни, горловое пение, 
танцы, инструментальная музыка, 
которые характеризуют палитру пяти 
цветов. Конечно во временных рамках 
концерта сложно раскрыть все сим-
волические значения того или иного 
цвета, но, по крайне мере, особенно 
молодое поколение ближе познако-
мится с данной темой как одной из 
частей философии бурятского народа. 
Наличие всех пяти цветов – белого, 
синего, желтого, зеленого, красного 
определяют счастье в жизни человека. 
А в дни празднования прихода Ново-
го года по лунному календарю всем 
своим родным, друзьям, землякам мы 
желаем только счастья!

Анжелика ТОЛСТИКОВА,

директор ОГБУК ансамбля 

«Степные напевы» 

Пять цветов счастья


